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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ 
 

Ақтөбе газеті 
Дата: 21.12.2019 
Ссылки:https://aqtobegazeti.kz/?p=81862 
 

Жастар мемлекет қамқорлығын сезінуі тиіс 
 
Облыс әкімі Оңдасын Оразалиннің төрағалығымен әкімдік жанындағы 
жастар істері жөніндегі кеңес отырысы өтті. Кеңес мүшелері, кәсіптік-
техникалық білім беру ұйымдарының басшылары, жастар ұйымдары 
мен еріктілер топтарының өкілдері қатысқан жиында  өңірдегі 
жастардың жұмыспен қамтылуы, оларға  әскери-патриоттық тәрбие 
беру мәселелері қаралып, Жастар жылы қорытындыланды. 

 
«Қазіргі жастар — Тәуелсіз Қазақстанда туып-өскен алғашқы ұрпақ, 
әлеуметтік-экономикалық және саяси өзгерістер кезінде есейген жас 
буын. Сондықтан да жастардың қоғамдық өмірге барынша кірісуІ үшін 
жағдай жасау — мемлекетіміздің маңызды міндеттерінің бірі болып 
отыр», — деді облыс басшысы. 
 
Қорғаныс істері жөніндегі департаменттің бастығы Сейіткерім 
Арапбаевтың айтуынша,  облыста әскери тізімде 38 мың азамат 
тіркелген. Оның 18 мыңы әскерге баруға жатады, ал 20 мыңдайы түрлі 
себептерге байланысты әскерге баратындар қатарына кірмейді. 
Өңірден жылына 2000 азамат әскери борышын өтеуге жіберіледі. 
Сейіткерім Арапбаев сонымен қатар,18-27 жас аралығындағы жастар 
отбасылық жағдайын, несиелік берешектері барын айтып әскерге 
бармауды сұранатындықтарын айтты. 
 
Облыс басшысы бұл жағдайды әлеуметтік проблема ретінде қарап, осы 
мәселеге тиісті талдау жүргізу қажеттігін тапсырды. 
 
Патриотизмді қалыптастыру және жастарды әскери-патриоттық 
тәрбиелеу мәселесі әрқашан маңызды екенін айтқан облыстық білім 
басқармасының  басшысы Ләззат Оразбаева бұл бағыттағы жұмыстар  
барлық білім беру ұйымдарында  іске асырылып отырғандығын жеткізді. 
Облыста әскери-патриоттық клубтар саны 387-ні құраса, онда 15 274 
бала қамтылған. Мұндай клубтардың 356-сы жалпы білім беру, 31-і 
техникалық және кәсіптік білім беру ұйымдарында құрылған. 2019 

жылдың  1 желтоқсанына  дейін 29 жасқа  дейінгі 17682 жас жұмысқа 
тұрған. Бос жұмыс орындарына  орналасқан  жастардың саны 9895-ті 
құрайды. Жастар тәжірибесіне 3261 адам жолданып, әлеуметтік жұмыс 
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орындарына 527 жас түлек орналастырылған. «Жас кәсіпкер»  жобасы 
бойынша 1120 адам оқытылып, 314-іне грант, 2 адамға несие берілген. 
 
Өз ісін ашу үшін 224 жас шағын несие алған. 

 
Бүгінгі күні аймақта 823-тен астам бос жұмыс орындарының бары 
жөнінде облыстық жұмыспен қамтуды үйлестіру және әлеуметтік 
бағдарламалар басқармасы басшысының міндетін атқарушы Бибігүл 
Бисенғалиева мәлімдеді. 
 
«Басты мақсатымыз — жастардың жұмыссыз жүрмеуін қамтамасыз ету, 
олар мемлекет тарапынан көрсетіліп жатқан қамқорлықты сезінуі тиіс. 
Егер жұмыс табылмаған жағдайда кәсіпкерлікпен айналысуына жол 
ашу. Үкімет осы бағытта түрлі бағдарламалар енгізіп, қаулылар 
қабылдауда», — деп атап өтті Оңдасын Оразалин. 
 
Облыстық жастар саясаты мәселелері басқармасының басшысы 
Мейрамбек Махамбетов биылғы жыл ақтөбелік жастар үшін өте сәтті 
өткендігін айтып өтті. 2019 жылы жастар саясатын жүзеге асыруға 
жергілікті бюджеттен 337 миллион 154 мың теңге бөлінген. 2019-2020 
оқу жылына жергілікті бюджеттен жастарға 100 грант және 
республикалық бюджет есебінен көпбалалы және атаулы әлеуметтік 
көмек алатын отбасылардан шыққан балалар үшін мемлекеттік білім 
беру тапсырысы бойынша 180 білім беру гранты бөлінген. Сондай-ақ 
оқу үлгерімі жоғары, қоғамдық жұмыстарға белсенді араласқан 177 
студентке облыс әкімінің қаулысымен  80-160 мың теңге көлемінде бір 
реттік стипендия берілген. Жастар жылына орай оларды баспанамен 
қамту мақсатында «Жастарға қолжетімді 150 пәтер» бағдарламасы 
жүзеге асырылып,100 жас маманға, жас отбасыларға «Нұр сити» шағын 
ауданынан 1 бөлмелі пәтерлердің кілті табысталды. Сондай-ақ «СНПС-
Ақтөбемұнайгаз» АҚ 14 миллион теңге  көлемінде алғашқы жарна төлеу 
арқылы салған 29 жасқа дейінгі ата-ананың қамқорлығынсыз қалған 
жастарға 45 пәтер берілген. 
 
Жиынды қорытындылаған облыс әкімі  облыстық жастар саясаты 
мәселелері жөніндегі басқарма басшысына қала, аудан әкімдерімен, 
білім, жұмыспен қамтуды үйлестіру және әлеуметтік бағдарламалар, 
денсаулық, мәдениет басқармалары мен экология, полиция 
департаменттерімен бірлесіп 2020 жыл – Еріктілер жылын өңірде 
жоғары деңгейде өткізу үшін нақты жоспар құруды тапсырды. 
 
Басқосу соңында жастар ой-пікірлері мен ұсыныстарын айтты. Облыс 
әкімі тарапынан көрсетіліп жатқан қамқорлығы мен қолдауы үшін өңір 
басшысы Оңдасын Оразалинге алғыстарын жеткізді. Айтып өтейік,  
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Ақтөбе облысында 14-тен 29 жас аралығында 202 685 жас бар, бұл өңір 
халқының 23,3%-ын құрайды. Оның ішінде 111 909 — қала жастары, 90 
776 — ауыл жастары. 
 

 Облыс әкімінің баспасөз қызметі. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 21.12.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/zhastar-zhylyny-orytyndysy-
diplommen-auyl-a-zhobasy-alay-zgerdi/ 
 

Жастар жылының қорытындысы: "Дипломмен ауылға" жобасы 
қалай өзгерді 

 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. 2009 жылғы 1 шілдеде іске қосылған "Дипломмен 
ауылға" жобасы мамандардың ауылдық елдімекендерге көптеп келуіне 
жол ашты, деп хабарлады ҚР Ұлттық экономика министрлігінің баспасөз 
қызметі. 
Ауылдық аумақтардың кадрлық әлеуетін әлеуметтік сала және 
агроөнеркәсіптік кешен мамандары секілді қажетті ресурспен күшейту 
мақсатын көздейді. 
 
Жоба іске асырылған күннен бастап 60 мыңнан астам маман 7,4 млрд 
теңге сомасындағы көтерме жәрдемақыға ие болды. 27,5 мыңнан аса 
маман тұрғын үй алу үшін 70,6 млрд теңге сомасында бюджеттік кредит 
алды. 2019 жылғы 1 желтоқсандағы жағдай бойынша 4128 маманға 
тұрғын үй алу үшін жалпы сомасы 14,7 млрд теңге бюджеттік кредит 
берілді. Ал 7565 маманға жалпы сомасы 1,5 млрд теңге көтерме 
жәрдемақы берілген, - делінген хабарламада. 
 
Мамандықтарға келсек, білім беру саласы көп сұранысқа ие, оған 42 745 
адам (71,2%) тартылған. Екінші орында – денсаулық сақтау саласы. 
Оны 12 705 адам (21,2%) таңдаған. Одан әрі агроөнеркәсіптік кешен 
мамандығында 1 665 адам (2,8%) және мәдени салада 1 604 (2,7%) 
адам бар.Сұраныс бойынша соңғы орындағы спорт саласына 863 
(1,4%) адам және әлеуметтік қамсыздандыру саласына 483 (0,8%) адам 
барған. Бүгінгі күні жалпы қатысушының 74%-і - әйелдер. 
 
Жоба мамандардың ауылдық елдімекендерге көптеп келуіне жол ашты. 
Жоба іске асырылғанға дейін жыл сайын ауылдарға 3 300-дей маман 
келсе, жоба іске қосылған уақыттан бастап бұл көрсеткіш жыл сайын 6 
000 маманға артқан. 
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Ведомство жобаның тиімділігін арттыру жұмыстарын тұрақты негізде 
жүргізеді. Тұрғын үй алуға бюджеттік кредит мөлшері 630 АЕК-тен 1500 
АЕК-ке (3 787 500 теңге) артып, қатысушылар тізімі кеңейтілді 
(ветеринария, кейіннен агроөнеркәсіптік кешен мамандары кіргізілді), 

маманның міндеттемелерді орындау мерзімі 5-тен 3 жылға 
қысқартылды. Бұдан басқа, биыл ауылдық елдімекендерге тұру және 
жұмыс істеу үшін келген мамандар үшін жәрдемақы мөлшері 70 АЕК-
тен (176 750 теңге) 100 АЕК-ке (252 500 теңге) ұлғайтылды. 
 
 
Казинформ       
Дата: 21.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/urok-patriotizma-i-muzhestva-proveden-
dlya-shkol-nikov-shymkenta_a3596771 
 

Урок патриотизма и мужества проведен для школьников 
Шымкента 

 
ШЫМКЕНТ. КАЗИНФОРМ - В рамках рабочей поездки министра 

обороны Казахстана в Шымкентский гарнизон в специализированной 
гимназии № 8 имени М.Х. Дулати был проведён урок патриотизма и 
мужества, передает МИА «Казинформ» со ссылкой на пресс-службу 
Министерства обороны РК. 

 
Учащиеся 9-11 классов узнали больше о современной 

казахстанской армии, воинской службе и профессии военнослужащего. 
Министр рассказал старшеклассникам о понятии патриотизма, 
техническом оснащении и достижениях Вооружённых Сил Казахстана. 
При этом приводил наглядные и простые практические примеры. 

 
Ребята с интересом участвовали в неформальной беседе и могли 

задать интересующие вопросы. 
 
Он пожелал, чтобы молодой задор и энергия помогали им в 

достижении поставленных целей, призвал ценить время, использовать 
его с пользой, с уважением относиться к своим учителям, отметив, что 
основные качества человека - знания, мышление, характер - 
закладываются именно в школьные годы. 

 
Подобные уроки проводятся с казахстанскими школьниками 

регулярно и повсеместно. Такой формат общения и открытого диалога 
молодому поколению приходится по душе. Военные как опытные 
наставники делятся своими знаниями и видением, а ребята уже со 
школьной скамьи познают, что значит быть патриотами, учатся 
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осознавать свою ответственность и обязанности по отношению к 
родной стране. 
 
 

24.kz   
Дата: 21.12.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/362581-prezidenttik-
zhastar-kadr-rezervine-330-adam-irikteldi 
 

Президенттік жастар кадр резервіне 330 адам іріктелді 
 
Президенттік жастар кадрлық резервіне 13 мың адам өтініш білдірсе, 
оның 330-ы ақтық кезеңнен сүрінбей өтті, деп хабарлайды «Хабар 24». 
 
Іріктеу бірнеше кезеңнен тұрды. Соңғы «эксперттік комиссиямен 
әңгімелесу» кезеңіне 400 үміткер қатысқан. 
 
Президенттік жастар кадр резервіне іріктеу талаптары қатаң болды. 
Әрбір үміткердің әлеуетін арнайы құрылған комиссия бағалады. 
Бастапты кезеңде олар эссе жазып, өз жобаларын таныстырды. Яғни 
көшбасшылық қасиеттері мен жеке құндылықтары сыналды. Алғашқы 
кезеңде жоғары нәтиже көрсеткендері жеке әңгімелесуге шақырылды. 
Нәтижесінде білімі мен білігі сай 330 адам іріктеліп алынды. 
 
Абзал Нарымбетов, мұнай саласының маманы: 
 
– Дүниежүзілік мұнай қоры саласында сертификациядан өткен 
жалғыз маман болып есептелемін. Өзім Түркияда, Францияда және 
Ресейде оқыдым. Үлкен мұнай саласындағы университеттерде. 
Соңғы университетім Швейцарияда болды. Тезис жұмысым – 
«Қазақстанның ескі қорларын советтік системадан шетелдік 
системаға өту». Қорғап шықтым. 
 
Абзал «мұнай саласын заманауи жүйеге көшіремін» десе, Зульфия 
еліміздің экологиясына алаңдайды. Өзен-сулардың қазіргі жағдайы 
туралы ғылыми еңбек жазып жүр. Айтуынша, Президенттік жастар кадр 
резерві біраз жас маманның өсіп, дамуына мүмкіндік береді. 
 
Зульфия Сүлейменова, экология саласының маманы: 
 
– Мен қоршаған ортаны дамыту саясаты саласында ізденіп жүрмін. 
Сондай-ақ Сырдария бассейніндегі трансшекаралық су 
ресурстары бойынша диссертация жазып жатырмын. Бұл мәселе 
маған өте жақын. Сондықтан бұл саладағы проблемаларға қатты 
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алаңдаймын. Бұл іріктеу Қазақстанда жұмыс істеп көрмеген 
жастардың елге оралып, бір салада еңбек етіп, өзінің 
тәжірибесімен бөлісуге зор мүмкіндік жасады. 
 

Резервке таңдау кезінде үмітердің жасы мен білімі ескерілді. 35 жастан 
аспаған еңбек өтілі 5 жылдан кем емес жастар таңдалды. Және өз 
еліміздің азаматы болуы міндетті. 
 
Айта кетейік, іріктеуден өткен мамандар болашақта министр, вице-
министр немесе бір облыс пен қаланың әкімі болып тағайындалуы 
әбден мүмкін. Ұлттық компаниялардың тізгінін ұстауға лайық жастар да 
бар. 
 
 
24.kz   
Дата: 21.12.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/362591-poryadka-vosmi-

tysyach-molodykh-aktyubintsev-rabotayut-v-sfere-predprinimatelstva 
 

Порядка восьми тысяч молодых актюбинцев работают в сфере 
предпринимательства 

 
Порядка восьми тысяч молодых актюбинцев сегодня работают в сфере 
предпринимательства, сообщает корреспондент «Хабар 24». 
 
Жители области в возрасте до 29-ти лет активно участвуют в 
госпрограммах – проходят специальные курсы, защищают бизнес-
проекты и выигрывают безвозмездные гранты. Стартаперы, 
поставившие на ноги своё детище, делятся полученными знаниями со 
студентами учебных заведений. Подобные мероприятия, 
направленные на обмен опытом, собирают десятки заинтересованных 
лиц. 
 
Думан Даулетияров, главный специалист областного управления 
предпринимательства: 
 
- Для развития малого бизнеса, а именно молодежного 
предпринимательства действуют множество программ. Одна из 
них – «Жас касипкер». По данной программе молодые 
предприниматели могут обучиться, получить сертификаты, а 
также профинансироваться либо получить грант в сумме 505 
тысяч тенге.   
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24.kz   
Дата: 21.12.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/policy/item/362651-30-kvota-v-partijnykh-
spiskakh-stanet-dlya-kazakhstanskoj-molodezhi-politicheskim-liftom 

 
30% квота в партийных списках станет для казахстанской 

молодежи политическим лифтом 
 
Чтобы партия могла официально пройти госрегистрацию, в её составе 
должно быть не 40, а 20 тысяч участников. Такое решение принял Глава 
государства. 
 
Изменения в законодательстве обеспечат благоприятные условия для 
того, чтобы в стране стали появляться новые политические 
организации. Большое количество партий создаст между ними 
здоровую конкуренцию. Так считает сенатор Али Бектаев, передает 
корреспондент «Хабар 24». 
 
Кроме того, по его мнению, обязательная 30-процентная квота в 
партийном списке станет для молодых казахстанцев политическим 
лифтом. Участвуя в жизни нашего народа, молодёжь сможет получить 
колоссальный опыт. 
 
Али Бектаев, депутат Сената Парламента РК: 
 
- До этого Правительство, вернее, государство создавало 
социальные лифты для молодёжи. Сегодня наша молодёжь имеет 
возможности для карьерного роста, они участвуют в конкурсах, 
имеют возможность работать на госслужбе. Но выработать 
общественно-политический опыт они могут только в стенах 
Парламента, маслихатов, участвуя в деятельности общественно-
политических партий. 
 
 
Tengri News 
Дата: 22.12.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/ubiystvo-vyipusknitsyi-
aktobe-jenih-zamanil-syemnuyu-387079/ 
 

Убийство выпускницы в Актобе: "Жених заманил на съемную 
квартиру и задушил" 
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В специализированном межрайонном уголовном суде Актобе началось 
рассмотрение дела по убийству 22-летней выпускницы университета 
имени Жубанова Асем Эльбрусовой, передает телеканал "Рика". 
 

Асем окончила отделение психологии, у нее были большие планы. 
Полтора года девушка встречалась с парнем. В августе 2019 года он 
сделал ей предложение и заманил ее на съемную квартиру, сказав, что 
приглашает к родителям знакомиться. На съемной квартире молодой 
человек задушил девушку и держал тело там больше суток. 
 
Согласно материалам дела, в убийстве Асем обвиняется ее жених 
Бахыт Орынбасаров. В начале процесса, прокурор зачитал фабулу 
преступления. Он заявил, что подсудимый убил девушку из ревности. 
 
"По одной из версий, молодой человек задушил возлюбленную, узнав, 
что она сделала без его ведома аборт. Свою вину он полностью 
признал. За убийство ему могут дать до 15 лет тюрьмы", - сообщает 
телеканал "Астана". 
 
"Отец с матерью погибшей убиты горем. Асем была их единственным 
ребенком. Четвертый месяц родители не находят себе места. За это 
время родственники подсудимого ни разу не пришла к ним и не 
извинились", - пишет "Актобе Таймс". 
 
 
24.kz   
Дата: 22.12.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/362674-desyatki-spetsialistov-
rabotayut-po-programme-s-diplomom-v-selo-v-martukskom-rajone 
 

Десятки специалистов работают по программе «С дипломом в 
село» в Мартукском районе 

 
В Актюбинской области руководство населённых пунктов 
заинтересовано в том, чтобы создать все условия для привлечения 
молодых специалистов. 
 
Так, с помощью госпрограммы «С дипломом в село» в регионе 
намерены решить проблему дефицита педагогических и медицинских 
кадров. О том какая работа проводится в Мартукском районе, 
расскажет корреспондент «Хабар 24». 
 
Несколько лет назад выпускница педагогического института Жаннат 
Булекова выбрала жизнь на селе. Именно здесь, рассказывает она, 
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сбылись ее мечты. Девушка встретила спутника жизни, обзавелась 
собственной крышей над головой, стала хорошим специалистом и 
познала счастье материнства. Молодая семья окружила вниманием и 
заботой троих воспитанников детского дома. 

 
Жаннат Булекова, учитель химии: 
 
- По этой программе, я когда сюда приехала, моя цель была взять 
жилье, потому что в будущем моя цель была взять детей из 
детдома. Эта мечта моя сбылась. Сейчас у меня есть дом, у меня 
есть трое детей, это мои дети. Я самая счастливая как мать, как 
учитель. Потому что я горжусь своими детьми и своими 
учениками. 
 
По программе «С дипломом в село» в Мартукском районе работают 
десятки специалистов. Только в этом году, свыше сорока человек 
получили подъемные средства, еще стольким же выдали 
беспроцентный кредит на приобретение жилья. Несмотря на весомую 
поддержку со стороны государства полностью покрыть дефицит 
медицинских и педагогических кадров пока не удается. 
 
Нуржан Ашимов, руководитель отдела образования, физической 
культуры и спорта Мартукского района: 
 
- Нам нужно 4 учителя английского языка, один учитель 
математики. И в нашу Центральную больницу необходимо 4 врача 
общей практики и один окулист. Эта проблема решается путем 
совместной работы с вузами нашей страны. 
 
Решить проблему, актуальную сегодня для всей страны, специалисты 
надеются в следующем году. 
 
Авторы: Айсулу Махмутова, Болат Молдагалиев 
 
 
Караван.kz 
Дата: 22.12.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/news/v-almaty-najjden-podrostok-
sbezhavshijj-dve-nedeli-nazad-iz-internata-595695/ 
 

В Алматы найден подросток, сбежавший две недели назад из 
интерната 
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Дамир Серикулы, ушедший утром 12 декабря из школы-интерната для 
слепых и слабовидящих детей, обнаружен в доме у своей сестры. 
 
Полицейские нашли пропавшего почти две недели назад 15-летнего 

Дамира Серикулы, передает ИА «NewTimes.kz» со ссылкой на пресс-
службу ДП Алматы. 
 
Напомним, 12 декабря ученик школы-интерната для слепых и 
слабовидящих детей Дамир Серикулы раним утром покинул учебное 
заведение, после этого мальчика никто не видел. 
 
Позже стало известно, что Дамир оставил в своем шкафчике все 
теплые вещи, мобильный телефон и короткую записку. В ней он просил 
прощения у матери и жаловался на сложные взаимоотношения со 
сверстниками. В коррекционной школе сразу заявили, что конфликтов 
между воспитанниками никогда не было. 
 
Сотрудниками Ауэзовского управления полиции было заведено 
розыскное дело, создана специальная следственно-оперативная 
группа, на поиски мальчика ориентирован весь личный состав 
департамента полиции Алматы. 
 
Дамира искали волонтеры и полиция, в соцсетях активно рассылались 
ориентировки с его приметами. Но поиски результатов не давали. 
 
Сегодня стало известно, что сотрудниками управления полиции 
Ауэзовского района, совместно с УКП ДП Алматы, мальчик обнаружен 
в доме у своей сестры. 
 
«Причины, подтолкнувшие несовершеннолетнего на такие действия, на 
данный момент выясняются в полиции», — отметили в пресс-службе 
департамента полиции. 
 
Ситуацию с пропавшим мальчиком взяла под личный контроль 
уполномоченный по правам ребенка РК Аружан Саин. 
 
Детский омбудсмен заявила, что если факт буллинга и бездействия 
руководства и воспитателей интерната подтвердится, они справедливо 
разберутся в данном вопросе. 
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Казинформ 
Дата: 22.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/dual-noe-obuchenie-pomogaet-gotovit-
kadry-v-atyrauskoy-oblasti_a3597068 

 
Дуальное обучение помогает готовить кадры в Атырауской 

области 
 
АТЫРАУ. КАЗИНФОРМ – Дуальное обучение помогает готовить кадры 
в Атырауской области, передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
«В настоящее время такой метод подготовки специалистов внедрен в 
20 учебных заведениях региона. Сотрудничают с ними 15 предприятий 
– как отечественных, так и с иностранным участием. В период учебы 
молодые люди проходит практику, получая за это деньги. Если 
работодателю практикант понравился, он приглашает его на работу. В 
настоящее время есть спрос на дуальное обучение от компаний, 
которые занимаются электроснабжением, контрольно-
измерительными приборами, разрабатывают нефтяные и газовые 
месторождения», - сообщили в областном управлении образования. 
 
В ведомстве отметили, что в Атырауской области в этом году 
производственную практику по дуальному обучению прошли более 200 
учащихся колледжей и студентов. В следующем их количество 
увеличится до 300 человек. 
 
 
Казинформ 
Дата: 22.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/poryadka-29-tysyach-podrostkov-

obuchayutsya-v-kolledzhah-shymkenta_a3597231 
 
Порядка 29 тысяч подростков обучаются в колледжах Шымкента 
 
ШЫМКЕНТ. КАЗИНФОРМ - В Шымкентте в 29 колледжах обучаются и 
получают технические и профессиональные знания порядка 29 тысяч 
юношей и девушек. Обучение 8 470 студентов на основе 
государственного заказа финансируется из местного бюджета, 
сообщает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
По информации городского управления образования, в текущем году в 
11 колледжей города принято по госзаказу 2 358 студентов, обучение 
которых финансируется из местного бюджета. В 7 колледжах внедрена 
дуальная форма обучения. Около тысячи студентов обучаются по этой 
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форме. Из окончивших в прошлом году по госзаказу 2 839 выпускников 
2 520 трудоустроены. 
 
На сегодня в 10 вузах и 29 колледжах Шымкента обучаются более 106 

тысяч студентов, из них 6 614 студентов обеспечены общежитиями. 
Однако спрос на общежитие составляет на сегодня 8 400 мест. Для 
решения данной проблемы по линии акимата в микрорайоне «Шымкент 
сити» выделено 2,5 га земли. АО «Shymkent» готовит сейчас проектно-
сметную документацию для строительства здесь общежития на 2500 
мест. Также в микрорайоне «Туран» под строительство общежитий 
определено 4 га земли. Кроме того, частные предприниматели и АО 
«Финансовый центр» в прошлом году заключили соглашение на 
строительство двух общежитий на 350 и 200 мест. В апреле текущего 
года Южно-Казахстанский государственный педагогический 
университет получил общежитие на 350 мест. До конца года ожидается 
сдача и второго общежития на 200 мест. 
 
Автор: Марат Манаспаев 
 
 
Казинформ 
Дата: 23.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/zhambyldyn-uzdik-zhastary-
marapattaldy_a3597216 
 

Жамбылдың үздік жастары марапатталды 
 
ТАРАЗ. ҚазАқпарат – Жамбыл облысында «Жастар жылы» 
қорытындысы бойынша әр саладағы үздік жастар анықталды, деп 
хабарлайды ҚазАқпарат. 
 
Облыстық Жастар саясаты мәселелері басқармасының 
ұйымдастыруымен «Balqaragai» фито-барда өткен шарада үздік жастар 
«Әулиеата үміті» облыстық жастар сыйлығының он бес номинациясы 
бойынша марапатталды. «Senim! Eńbek! Jetistik!» форум аясында өткен 
шараға аймақ басшысы Асқар Мырзахметов арнайы қатысып, ізгі 
лебізін білдірді. 
 
«Әулиеата үміті» облыстық жастар сыйлығы – облыс жастарының 
азаматтық және қоғамдық-саяси белсенділігін арттыру, облыс 
жастарының білім, ғылым, өнер, мәдени, шығармашылық деңгейінің 
артуына және өңірдегі жастар саясатындағы өзін-өзі басқару жүйесін 
қалыптастыруға жағдай жасай отырып, әртүрлі салада жетістікке 
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жеткен және қоғамдық өмірде белсенді болған жастарды қолдау 
мақсатына негізделді. 
 
Комиссия шешімі бойынша «Үздік жас мемлекеттік қызметші» 

номинациясы бойынша Ж.Аманбай, «Үздік жас баспа журналист» 
номинациясы бойынша Ж.Ахметов, «Үздік жас тележурналист» 
номинациясы бойынша М.Бает, «Үздік жас медицина қызметкері» 
номинациясы бойынша М.Жұматаев, «Үздік жас мұғалім» номинациясы 
бойынша Е.Жұмаділов, «Үздік жас музыкант» номинациясы бойынша 
Е.Жұмат, «Үздік жас ғалым» Т.Иманәлиев, «Үздік жас құқық қорғау 
саласының қызметкері» номинациясы бойынша М.Көкірекбаев, 
«Қоғамдық қызметтегі үздік белсенді жас» номинациясы бойынша 
Т.Көпберген, «Үздік жас айтыскер ақын» номинациясы бойынша 
Н.Құрманов, «Үздік жас кәсіпкер» номинациясы бойынша Е.Омаров, 
«Үздік жас жазба ақын» номинациясы бойынша Н.Сатымқұл, «Театр 
және кино саласының үздік жас актері» номинациясы бойынша 
Б.Тәжімұратов, «Үздік жас спортшы» номинациясы бойынша 
Қ.Тұрғанбек, «Үздік жұмысшы жас» номинациясы бойынша Е.Тұрғанбек 
жеңімпаз деп танылды. 
 
Айта кетейік, «Әулиеата үміті» облыстық жастар сыйлығын беру 
ережесіне сәйкес, 20 қараша - 14 желтоқсан аралығында Жамбыл 
облысының 14 пен 29 жасқа дейінгі жастары, халықаралық, 
республикалық және облыстық жарыстардың, байқаулардың, 
фестивальдер мен көрмелердің лауреаттары, жүлдегерлері, қоғамдық 
өмірге белсенді араласқан, мемлекеттік жастар саясатын жүзеге асыру 
және жетілдіру бойынша жаңашыл бастамалар алып келген, жеке 
басының жетістіктері бар, өзі қызмет ететін салада жетістікке жеткен 
облыс жастары арасында байқау жарияланған болатын. 
 
 
Informburo.kz 
Дата: 23.12.2019 
Ссылки:https://informburo.kz/stati/vypuskniki-vuzov-dolzhny-otrabotat-
granty-ili-vernut-dengi-gosudarstvu-kak-eto-rabotaet.html 
 

Выпускники вузов должны отработать гранты или вернуть 
деньги государству. Как это работает? 

 
Половина выпускников 2019 года не явилась на отработку. 
 
Государство требует от бывших студентов-грантников трёхгодичную 
отработку или вернуть деньги, потраченные на обучение 
молодого специалиста в вузе. Часто такие дела доходят до суда. И 
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большинство решений выносятся не в пользу выпускника. Об этом на 
своей странице в Facebook сообщил адвокат Бахтияр Галимжанов. 
 
"Государство подаёт множество исков о взыскании со студентов денег, 

выплаченных за их образование. Это коснулось и магистрантов, и 
докторантов, и городских, и сельских. Реально, очень неприятная 
ситуация. Дорогие студенты и выпускники вузов, старайтесь 
отрабатывать в госучреждениях по окончании вуза, это в ваших же 
интересах. Проблема в том, что далеко не всем студентам 
предоставляются рабочие места. Судебная практика по таким делам 
практически вся в пользу государства", – написал адвокат. 
 
Пока требование отработки гранта распространяется только на 
выпускников педагогических, медицинских, ветеринарных и 
сельскохозяйственных специальностей. Однако те, кто поступил 
на гранты в 2017 и последующие годы, будут отрабатывать своё 
обучение вне зависимости от будущей специальности. 

 
Это может стать массовой проблемой в ближайшие несколько лет. 
Ведь встаёт логичный вопрос: сможет ли государство обеспечить 
рабочими местами всех грантников? Особенно, учитывая количество 
не прибывших на отработку выпускников и то, сколько молодых 
специалистов работают не по специальности. Informburo.kz 
разбирается, как работает система отработки, кто от неё 
освобождается, какие изменения ждут выпускников-грантников в 
ближайшем будущем, и на что может рассчитывать студент, если на 
него уже подали в суд. 
 
В 2018 году от отработки освобождено более трёх тысяч 
выпускников 

Система отработки действует с 2007 года. Именно тогда вступил в силу 
действующий на сегодня закон "Об образовании". 
 
Оператором системы является АО "Финансовый центр" МОН РК. 
Организация следит за процессом трудоустройства выпускников. Если 
в год окончания вуза до первого сентября выпускник не устроился на 
работу по специальности, то финцентр высылает уведомление по 
адресу прописки. 
 
Финансовый центр работает на основании закона "Об образовании" и 
постановления Правительства РК "Об утверждении Правил 
направления специалиста на работу, предоставления права 
самостоятельного трудоустройства, освобождения от обязанности или 
прекращения обязанности по отработке гражданами, обучавшимися на 
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основе государственного образовательного заказа, и внесении 
изменений и дополнений в постановление Правительства Республики 
Казахстан от 23 января 2008 года № 58 "Об утверждении правил 
присуждения образовательного гранта". 

 
В мае 2016 года вышло постановление Правительства РК о внесении 
изменений и дополнений в правила направления специалиста на 
работу. В силу это постановление вступило с первого января 2017 
года. Главным изменением стало то, что теперь отработать свои 
гранты должны выпускники всех специальностей. 
 
Длительность отработки составляет три года. Если по каким-то 
причинам выпускник не желает или не может отработать грант, то он 
должен вернуть деньги государству. 

 
Примечательно, что те, кто поступил раньше 2017 года, должны 
обязательно отработать в государственном учреждении. А 
поступившие в 2017 году или позже могут отработать как в госорганах, 
так и в частных компаниях. Если же студент получил грант по сельской 
квоте, то и отработать он должен в селе. 
 
Помимо всего прочего выпускник может быть освобождён от отработки. 
Условия освобождения или отсрочки заранее оговорены законом. 
 
"Причинами освобождения от отработки могут стать поступление в 
магистратуру или докторантуру (то есть продолжение обучения – Авт.), 
беременность, также освобождаются женщины с детьми младше трёх 
лет, люди с инвалидностью I или II группы, или если нет подходящих 
вакансий. Больше всех там тех, кто поступил в магистратуру, и по 
беременности", – пояснила заместитель директора департамента 
мониторинга образовательных кредитов и трудоустройства молодых 
специалистов АО "Финансовый центр" МОН РК Жанна Тастанбаева. 
 
Кто и как следит, действительно ли молодой специалист 
отрабатывает три года? 

В сентябре каждого года финансовый центр отправляет запросы в 
вузы, чтобы выяснить, сколько грантников устроились на работу по 
специальности. Для остальных вуз или центр занятости пытается найти 
работу. 
 
Если работа по распределению найдена, а выпускник туда не явился, 
то финцентр начинает процедуру досудебного взыскания денег 
(которые государство заплатило за обучение). 
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"Что касается педагогических и ветеринарных специальностей, с 
выпускниками работает комиссия при вузе. Она принимает решение о 
направлении студента в ту или иную организацию. Что касается 
медицинских работников, то там работает комиссия на уровне 

министерства здравоохранения. Однако у всех выпускников есть право 
самостоятельно найти работу", – рассказал президент АО "Финансовый 
центр" Аскар Ибраимов. 
 
Выпускника направляют на работу по месту жительства. Однако если в 
этом регионе нет вакансий по нужной специальности, то комиссии могут 
направить выпускника в соседний регион. Таких случаев было 
несколько, рассказал Ибраимов. 
 
По его словам, финансовый центр тесно сотрудничает с 
Министерством труда и социальной защиты РК. В будущем это 
позволит финцентру мониторить пенсионные отчисления выпускников. 
Так можно будет проследить, действительно ли он отрабатывает грант. 
 
"Кроме того, мы отправляем запросы в местные исполнительные 
органы. Нам от них нужно подтверждение, действительно ли такой-то 
выпускник работает в той или иной организации. То есть финансовый 
центр самостоятельно контролирует ход отработки, а также выпускник 
сам может высылать нам справки с места работы. Одно другому не 
мешает", – рассказал Ибраимов. 
 
Он добавил, что бывали случаи, когда выпускник действительно 
трудоустроился, но приказ вышел несколько позже, или отчисления 
начались не сразу. Такие случаи рассматриваются индивидуально. 
 
Несмотря на всё это, в 2019 году значительно увеличилось количество 
выпускников, не прибывших на отработку. В 2018 году направление на 
рабочее место в рамках отработки получили 5 555 выпускников, из них 
657 человек не прибыли. В нынешнем году количество не прибывших 
выросло до 6 000, однако и выпускников с направлением было более 
13 тысяч человек. 
 
Справедливости ради отметим, что в 2016-2017 годах количество не 
прибывших на отработку выпускников было выше, нежели в 2018 году. 
 
В 2020 году система отработки может измениться 

Аскар Ибраимов рассказал, что были также случаи, когда студенты-
грантники специально лишались гранта в последний год обучения в 
вузе. В таком случае им не нужно было отрабатывать. В связи с этим 
финансовый центр инициировал изменения. Ожидается, что с 2020 
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года выпускник, отучившийся на гранте неполную часть своих 
студенческих лет, должен будет пройти укороченную отработку. 
 
"Законом предусматривается, что, если вы завершили обучение на 

гранте по госзаказу, вы должны отработать в полном объёме. При этом 
есть ряд прецедентов, когда студент переходил на грант на последнем 
или предпоследнем курсе. Мы с такого студента не должны требовать 
весь объём денег или отработки. Это должно быть соразмерно тому 
времени, сколько он отучился на гранте", – заявил глава финцентра. 
 
Что касается выплаты суммы гранта в случае отказа от отработки, то у 
финцентра нет инструментов возврата денег в рассрочку. 
 
"Здесь компетенция финансового центра заканчивается. То есть мы 
направляем дело в суд. Если выиграли, то дело передаётся судебному 
исполнителю. Конечно, он не имеет права забрать у человека 
последние деньги. Но у судоисполнителей есть механизмы, что будут 
ежемесячно списываться определённые суммы. Мы лишь мониторим, 
как проходит процесс выплаты", – заявил Аскар Ибраимов. 
 
Сможет ли государство обеспечить всех рабочими местами? 
В финансовом центре полагают, что проблем с трудоустройством 
возникнуть не должно. Ведь если не найдётся работа по специальности 
по адресу прописки, то, вполне вероятно, выпускнику могут предложить 
вариант с трудоустройством в соседнем регионе или городе. 
 
Конечно, могут возникнуть ситуации, когда выпускник не может 
покинуть свой город по объективным причинам. Такие случаи будут 
рассматриваться в частном порядке. 
 
Однако, если взглянуть на нынешний рынок труда, то не сложно 
заметить, что огромное количество молодых специалистов не работает 
по специальности. Причин может быть много – отсутствие хороших 
предложений или вовсе вакансий, разочарование студента в своей 
специальности и так далее. 
 
Но факт остаётся фактом: около 60% выпускников вузов не могут 
устроиться на работу по специальности. Такие данные по итогам 2018 
года приводили аналитики Национальной палаты предпринимателей 
"Атамекен". 
 
В декабре того же 2018 года палата обнародовала результаты 
исследования образовательных программ. Выяснилось, что около 35% 



21 
 

выпускников работают не по специальности и ещё 40% не смогли 
трудоустроиться в течение года после выпуска. 
 
"Трудоустройство выпускников разных специальностей на уровне ниже 

50% имеют 68 вузов. Средний процент трудоустройства по 92 
специальностям – 67,4%, минимальный уровень зафиксирован по 
специальности "Таможенное дело" – 41%. Исследование показало 
отсутствие возможности у большинства студентов выбрать 
дисциплины и педагогов, как это должно быть при Болонской системе", 
– сказал заместитель председателя правления НПП "Атамекен" Олжас 
Ордабаев на пресс-конференции в СЦК. 
 
В Центре развития трудовых ресурсов (подведомственная организация 
Министерства труда и социальной защиты населения РК. – Авт.) 
пришли к более оптимистичным выводам. Проанализировав рынок 
труда в 2018 году, там заключили, что 70% выпускников работают по 
специальности. Ещё пять лет назад этот показатель не доходил и до 
50%. 
 
"Невостребованность выпускников по правовым специальностям, это: 
 
юристы: 
правоохранители; 
адвокаты и судьи. 
Эксперты связывают это с их переизбытком на рынке труда. Выбирая 
для себя будущую профессию, абитуриенты, как правило, не 
задумываются, легко ли будет потом найти работу ввиду огромной 
конкуренции. Столкнувшись с ней, они идут трудиться в сферы, далёкие 
от тех наук, которым посвятили как минимум четыре года обучения", – 
говорил вице-президент Центра трудовых ресурсов Тахир Аслялиев. 
 
На что может рассчитывать выпускник? 
Адвокат Бахтияр Галимжанов заявил, что каждый случай 
индивидуален. Однако большинство судебных дел завершается не в 
пользу выпускника. 
 
"Конечно, я изучал сделки моих клиентов с университетами. Здесь надо 
отметить, что каждый случай был индивидуальным. В некоторых 
случаях положения об отработке были прописаны в договоре, в 
некоторых нет", – говорит Галимжанов. 
 
По его словам, государство требует ту сумму, которая была выделена 
студенту на весь период обучения. Сумму считают путём сложения 
всех затраченных денег за каждый год обучения студента. 
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Выпускник вуза может и желает отработать грант, но для него не 
созданы рабочие места. А если даже есть рабочие места, то 
работодатель его на работу не принимает. Проблем в этой области 

много, считает адвокат. 
 
"Выпускник вуза может выиграть суд, если он до суда предпринял все 
меры по трудоустройству, но так и не смог устроиться по 
специальности, чтобы отработать. То есть выпускник встал на учёт в 
центре занятости как безработный, ходил на все собеседования, 
реально пытался устроиться на работу. В этом случае выпускнику 
рекомендую собирать все подтверждающие документы, чтобы завтра 
они могли быть использованы в суде как доказательства и чтобы у 
выпускника был шанс выиграть судебное дело", – подытожил Бахтияр 
Галимжанов. 
 
По данным финансового центра, с начала 2014 года по декабрь 2019 
года финцентр направил в суд 3 997 исковых заявлений на общую 
сумму 7,7 млрд тенге. По ним вынесено 2 160 судебных актов об 
удовлетворении исков на общую сумму 3,9 млрд тенге. 
 
Примечательно, что с 2014 года возмещено лишь 771,1 млн тенге, из 
них 347,3 млн тенге возмещены в 2019 году. 
 
 
Казинформ 
Дата: 23.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/studenty-stroiteli-budut-letom-prohodit-
praktiku-vmesto-kanikul-v-sko_a3597389 
 

Студенты-строители будут летом проходить практику вместо 
каникул в СКО 

 
ПЕТРОПАВЛОВСК. КАЗИНФОРМ – В Северо-Казахстанской области 
растут объемы строительных работ, но катастрофически не хватает 
рабочих рук, передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
Эту проблему в регионе поднимали неоднократно. Объемы 
строительства растут и планы на следующий год еще более 
грандиозные. Дефицит специалистов строительной сферы может 
привести к тому, что проекты будут попросту не реализованы в срок. 
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На заседании в акимате глава региона Кумар Аксакалов в который раз 
поручил найти решение проблемы совместно управлениям 
строительства и образования. 
 

Руководитель управления образования Гульмира Каримова 
подчеркнула, что к этой работе должны подключаться и руководители 
строительных организаций. 
 
«Нужно, чтобы строители приходили в школы, работали с 
выпускниками, говорили об условиях работы. Когда учащиеся не видят 
этого, они не заинтересованы. У нас небольшое количество 
поступающих в колледжи. В основном поступают в вуз», - сказала Г. 
Каримова. 
 
По ее словам, уже этим летом студенты строительных специальностей 
колледжей будут проходить практику на стройплощадках. Отдыхать же 
будут на зимних каникулах. Аким области считает, что нужно обратить 
внимание на количество выпускаемых специалистов. 
 
«Нужно совместно с управлением строительства посчитать и 
обеспечить количество специалистов. Если необходимо, внести 
корректировку в заказ по подготовке специалистов. Руководители 
стройкомпаний должны подключаться, а не сидеть и ждать рабочие 
руки. Берите под управление колледжи, чтобы потом не переучивать 
специалистов. Хороший пример подало ТОО «Радуга» - они 
оформляют документы, чтобы открыть колледж для подготовки 
специалистов на свои предприятия», - сказал К.Аксакалов. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 23.12.2019 
Ссылки:https://politics.nur.kz/1832993-tokaev-obratilsa-k-studentam-
vaznym-delom-zanimaetes.html 
 

Токаев обратился к студентам: Важным делом занимаетесь 
 
Касым-Жомарт Токаев посетил Казахский агротехнический 
университет им. С. Сейфуллина, передает NUR.KZ со ссылкой на 
Акорду. 
 
Глава государства ознакомился с образовательной и научно-
исследовательской деятельностью учебного заведения, провел беседу 
с преподавателями и студентами. 
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Ректор университета Ахылбек Куришбаев представил президенту 
новые сорта сельскохозяйственных культур, выведенные с 
использованием современных методов молекулярной биологии и 
генной инженерии. За 5 лет ученым вуза удалось создать новые 

засухоустойчивые сорта пшеницы и ячменя. 
 
Касым-Жомарту Токаеву рассказали о применении новых технологий в 
процессе производства биоорганических удобрений, цифровизации 
системы ветеринарии и процесса учета животных. 
 
Глава государства также был ознакомлен с современными методами 
космического мониторинга и дистанционного зондирования земли, 
которые позволяют осуществлять контроль над процессами 
землепользования. Данные методы уже используют акиматы 
Актюбинской и Акмолинской областей. Президент считает, что 
аналогичную практику необходимо использовать и остальным 
регионам. 
 
Кроме того, Касым-Жомарта Токаева проинформировали о связях 
университета с ведущими научно-образовательными центрами мира. 
Одним из ключевых направлений международного сотрудничества 
КазАТУ стала реализация разработанной совместно с французским 
университетом AgroParisTech дорожной карты, позволяющей перейти 
на двухдипломное образование. 
 
В ходе встречи со студентами глава государства отметил актуальность 
применения передовых технологий. 
 
"Важным делом занимаетесь. Робототехника, цифровизация и 
искусственный интеллект – реальность современной жизни, особенно в 
развитых странах. Поэтому нам ни в коем случае нельзя отставать. 
Хорошо учитесь, и вы обязательно найдете свое место в будущей 
жизни, потому что такие специалисты нам будут нужны и в частном, и в 
государственном секторе", — сказал президент. 
В свою очередь студенты поблагодарили Касым-Жомарта Токаева за 
оказываемую поддержку и за его поручение увеличить размер 
стипендии на 25 % с января 2020 года. 
 
 
24.kz   
Дата: 23.12.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/362996-volontjory-kazakhstana-

ob-edinyayutsya-pod-obshchim-kheshtegom 
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Волонтёры Казахстана объединяются под общим хэштегом 
 
В столице открылась выставка «Волонтёрство - как образ жизни». 
Автор Зарина Байкенова собрала коллекцию самых ярких фотографий 

из Instagram, которые затрагивают тему социальной помощи. 
 
На полотнах можно увидеть кадры моментов, когда люди 
неравнодушны к проблемам современного мира. Выставка 
организована Министерством информации и общественного развития 
РК. 
 
Главным посылом мероприятия стало объединение казахстанцев в 
сторону добрых дел. Организаторы призывают не стесняться помогать 
друг другу и рассказывать об этом в социальных сетях под хэштегом 
#BIRGEMIZ. 
 
По словам директора волонтёрского Общественного объединения  
«Страна Великой Степи» Валихана Бахретдинова, в Казахстане 
работают около 300 волонтёрских организаций. В этом году было 
создано 17 центров поддержки волонтёрства. 
 
Сегодня 15 тысяч человек в нашей стране составляют армию 
волонтёров, которые готовы помогать абсолютно всем, совершенно 
безвозмездно. 
 
 
Tengri News 
Дата: 23.12.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/studentyi-uralska-

pojalovalis-na-davku-vo-vremya-sessii-387188/ 
 

Студенты Уральска пожаловались на давку во время сессии 
 
Студенты вуза в Уральске пожаловались на давку во время сдачи 
сессии, передает корреспондент Tengrinews.kz. 
 
В социальных сетях распространили видео, на котором заснято тесное 
помещение, до отказа заполненное студентами. 
 
"Такое безобразие творится во время сессии в ЗКАТУ (Западно-
Казахстанском аграрно-техническом университете имени Жангир хана 
- прим. автора). Студенты сдают экзамены в подвале, где отсутствует 
система вентиляции. Духота, студенты падают в обморок. На вызов 
приехали машины скорой помощи", - отмечено в сообщении. 
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В Западно-Казахстанском аграрно-техническом университете имени 
Жангир хана подтвердили, что данная ситуация произошла в здании 
вуза 20 декабря. 

 
"Мы не станем скрывать. Действительно, произошел технический сбой. 
Но съемка произведена на первом этаже вуза. Снято под таким 
ракурсом, что не видно окон. Мы пытались исправить сбой, но не 
смогли. Тогда перенесли время сдачи экзамена на три часа дня. Все 
студенты вышли из коридора, где они находились, через 10 минут", - 
сказал проректор Западно-Казахстанского аграрно-технического 
университета имени Жангир хана Нуркен Губашев. 
 
Также в вузе сообщили, что во время сессии было организовано 
дежурство медиков и преподавателей. 
 
"Одной из студенток стало плохо. Это произошло после обеда. Была 
вызвана скорая помощь. Выяснилось, что у девушки и раньше 
случались обмороки. Она состоит на учете", - заявили в учреждении, 
заверив, что меры безопасности в вузе будут усилены. 
 
 
Акмолинская правда 
Дата: 23.12.2019 
Ссылки:http://apgazeta.kz/2019/12/23/v-chest-molodyh-kem-my-

gordimsya/ 
 

В честь молодых, кем мы гордимся 
 
Лучшие молодежные инициативы и их авторы — самые энергичные, 
творческие и перспективные представители поколения next — стали 
героями дня на торжественной церемонии вручения традиционной 
областной молодежной премии «JAS_AQMOLA». В праздничной 
обстановке аким области Ермек Маржикпаев наградил также 
победителей и участников областного конкурса инновационных идей и 
проектов «AQMOLA POWER». 
 
Праздничный вечер открылся видеороликом, посвященным 
республиканской церемонии закрытия Года молодежи и старта Года 
волонтера. Его ключевая мысль — о важности поддержки государством 
самых разных молодежных инициатив - нашла отражение во всех 
последующих выступлениях. О том, что Казахстан - страна больших 
возможностей, говорили и молодой предприниматель Марал Мирас, 
открывший школу английского языка, выиграв грант по проекту «Жас 
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кәсіпкер», и председатель ЕДЮО «Жас ұлан» по области Мансия 
Есекеева, и призер   конкурса   инновационных   проектов «AQMOLA 
POWER» Елдос Хамитов, и другие молодые и перспективные ребята. 
 

- Сегодня в нашей стране принимаются разноплановые 
государственные программы, нацеленные специально на интересы и 
возможности казахстанской молодежи. Реализуется множество важных 
проектов, таких как «Болашақ», «Жасыл ел», «Мәңгілік ел жастары - 
индустрияға» и многие другие. Все они, безусловно, доказывают свою 
востребованность, - отметил, выступая на торжественной церемонии, 
аким области Ермек Маржикпаев. 
 
Он подчеркнул: хорошим подспорьем для трудоустройства стала 
поддержка молодежных инициатив в рамках госпрограмм «Бастау 
Бизнес», «С дипломом - в село», «Еңбек», которые дали шанс полутора 
тысячам молодых человек успешно реализовать себя на 
профессиональном поприще. Отметив успехи акмолинских 
спортсменов, молодых рабочих и специалистов, творческих 
коллективов, аким подчеркнул: дальнейшему развитию молодежного 
корпуса послужит новый суперсовременный Дворец «Болашақ 
сарайы», где каждый сможет реализовать свои самые смелые планы и 
начинания. Его строительство уже начато в рамках подготовки в 
Форуму межрегионального сотрудничества Казахстана и России. 
 
Ключевым моментом вечера стала церемония награждения лучших из 
лучших. В номинации «Открытие года» премию получили 
представители продюсерского центра «Single Dream Entertainment». 
Центр был основан всего несколько месяцев назад, и сегодня в его 
активе — танцевальная школа для молодежи от 14 до 20 лет, а в планах 
— открытие школы вокала, битбокса, диджеинга. Молодежной 
организацией года стала ЕДЮО «Жас ұлан» (председатель - Мансия 
Есекеева). 
 
Спортсменом года был назван студент КГУ им. Ш. Уалиханова Талғат 
Шайкен - мастер спорта международного класса по боксу, чемпион Азии 
среди молодежи, серебряный призер молодежных олимпийских игр, 
победитель международного турнира в Нидерландах 2019 г. 
 
«Студенткой года» стала учащаяся Многопрофильного колледжа 
Кокшетау Анжелика Соколова, свободно владеющая государственным 
языком. «Лучшими специалистами рабочих профессий» - шлифовщик 
АО «Тыныс» Данияр Құсайын и механизатор ТОО «Дихан Плюс» Денис 
Штир. «Волонтером года» названа Юлия Минец из Атбасара, лучшей 
волонтерской организацией - ОФ «Ақмола Жаңа толқын». 
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В номинации «Прорыв года» была награждена сборная команда КВН 
«Коргалжино», за играми которой в Высшей лиге все мы наблюдали по 
телевизору. В номинации «Особый почерк» премию вручили нашему 

коллеге, журналисту Национального телеканала «Казахстан» Ермеку 
Елбергену. Наградили и многих других молодых людей, добившихся 
успехов в профессии, учебе и общественной жизни. Отдельных наград 
и денежных премий удостоились победители областного конкурса 
инновационных идей и проектов «AQMOLA POWER». Его победителем 
стал студент Высшего технического колледжа г. Кокшетау, призер 
международного конкурса WorldSkills в российской Казани, автор 
проекта «Двигатель внутреннего сгорания, работающий на 
экологически чистом топливе - водород» Алихан Каир. Ему достался 
приз в 350 тысяч тенге. На втором и третьем местах конкурса со своими 
инновациями оказались Елдос Хамитов, а также Эдуард Балл и 
Владимир Жека. 
 
Несколько молодых людей, вносящих немалый вклад в развитие 
молодежи региона, были награждены благодарственными письмами 
акима области. Завершилась торжественная церемония красочным 
концертом и фуршетом в честь лучших представителей молодого 
поколения акмолинцев. 
 
Владислава КОКОРИНА. 
 
 
ИА "NewTimes.kz" 
Дата: 24.12.2019 
Ссылки:https://newtimes.kz/eshche/regiony/102613-khaker-podrostok-

pokhitil-dengi-sobrannye-na-lechenie-rebenka-v-kostanae 
 
Хакер-подросток похитил деньги, собранные на лечение ребенка 

в Костанае 
 
В Костанае был задержан подросток, похитивший через интернет 
деньги, которые были собраны на лечение ребенка за границей, 
передает alau.kz. 
 
Инцидент произошел в июне этого года. Наталья Кононова рассказала, 
что неравнодушные люди помогли собрать деньги на дорогостоящую 
операцию ее внуку, это более полумиллиона тенге. Когда был назначен 
день операции, оказалось, что банковская карта пуста. 
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«Подозреваемый, узнав, что в Костанае для лечения мальчика 
собирают деньги на операцию, вышел на связь с потерпевшей 
стороной, сказал, что хочет перевести им на счет денежные средства. 
После, получив все банковские реквизиты, личные данные 

потерпевших, путем взлома банковской карты, вывел оттуда денежные 
средства в размере 580 тысяч тенге»,— рассказал старший 
оперуполнопоченный управления криминальной полиции ДП 
Костанайской области Ердос Нурпеисов. 
 
Чтобы установить личность неизвестного похитителя, костанайским 
полицейским понадобилось три месяца. Используя технологии, они 
наши подозреваемого в другом регионе Казахстана. 
 
«В ходе проведения комплекса розыскных мероприятий, на территории 
Актобе, был установлен и задержан молодой человек. В ходе которого 
были обнаружены и изъяты вещественные доказательства по данному 
уголовному делу. Подозреваемый дал полные признательные 
показания, свою вину признал полностью. Потерпевшей стороне 
полностью был возмещен причиненный материальный ущерб», — 
добавил Ердос Нурпеисов. 
 
Задержанный человек оказался не просто молодым, а 
несовершеннолетним. Вырученные преступным путем деньги он 
тратил в Интернете на софт и компьютерные игры. Расследование в 
отношении него все еще продолжается. Он также подозревается в 
совершении других аналогичных преступлений, есть пострадавшие из 
разных областей. 
 
 
Ұлт ақпарат 
Дата: 24.12.2019 
Ссылки:http://ult.kz/post/kanadada-kazakstandyk-student-koz-zhumdy-
sim 
 

Канадада қазақстандық студент көз жұмды – СІМ 

 
Канаданың Сентенниал колледжінде білім алып жатқан қазақстандық 
студент жол апатынан мерт болды, деп хабарлайды ҚазАқпарат СІМ 
сілтеме жасап. 
 
«Торонто қаласы полициясының ақпаратына сәйкес, 22 желтоқсан күні 
кешкісін Торонто қаласының Скарборо ауданында жүргізуші көлігін 
басқара алмай қалып, жаяу жүргінші жолында кетіп бара жатқан үш 
студентті қағып кеткен. Екі студент қаза тапты, біреуінің жағдайы өте 
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ауыр. Полиция ақпаратына сәйкес, қаза тапқан студенттің бірі 
Қазақстан азаматы, Сентанниал колледжінің білім алушысы. Оқыс оқиға 
бақылауға алынған. Консульдық қаза тапқан азаматтың туыстарымен 
және жергілікті полициямен байланысып отыр», - деді ҚР СІМ ресми 

өкілі Айбек Смадияров. 
 
 
Казахстанская правда 
Дата: 24.12.2019 
Ссылки:https://www.kazpravda.kz/rubric/obshchestvo/v-nur-sultane-
proshla-novogodnyaya-elka-dlya-detei-sirot-i-detei-s-osobimi-
potrebnostyami 
 
В Нур-Султане прошла новогодняя ёлка для детей-сирот и детей 

с особыми потребностями 
 
Детская новогодняя ёлка прошла в Нур-Султане. На мероприятие 
пригласили 200 детей с особыми потребностями, детей-сирот, центра 
социального обслуживания "Нұрлы жүрек", SOS детской деревни, 
детей, находящихся под опекой и на патронатном воспитании, 
специализированной коррекционной школы-интернат, учащихся 
коррекционных и инклюзивных классов, сообщает Kazpravda.kz со 
ссылкой на пресс-службу столичного акимата.  
 
С наступающим Новым годом детей поздравил аким столицы Алтай 
Кульгинов.  
 
"Сегодня мы специально для вас организовали ёлку, чтобы создать 
праздничное новогоднее настроение. Эта президентская елка 
предназначена для вас. Целый год вы трудились, желаю вам хороших 
отметок в школе, чтобы слушались родителей, исполнения ваших 
задуманных планов, пусть сбываются ваши мечты. Желаю вам и вашим 
семьям здоровья, счастья, благополучия. Чтобы Новый год был ещё 
лучше и не менее ярче! Государство всегда будет поддерживать и 
помогать вам и вашим семьям", - сказал градоначальник. 
 
Для детей организовали красочное шоу-представление с участием 
супер-героев из мультфильмов, каждому ребёнку подарили сладкие 
подарки и сертификаты на 100 тысяч тенге.  
 
Алтай Кульгинов отметил, что год был результативным. В 
республиканских олимпиадах ученики завоевали 103 награды, из них 
21 золотая, 46 серебряных и 36 бронзовых медалей. В международных 
рейтинговых олимпиадах и научных конкурсах в Америке, Бразилии, 
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Иране, Индонезии, Болгарии, Грузии, России, Китае, Южной Корее, 
Японии учащиеся столицы завоевали 53 медали, из них 9 золотых. 
 
 

365info.kz 
Дата: 24.12.2019 
Ссылки:https://365info.kz/2019/12/kazahskaya-semya-v-xxi-veke-
kakaya-ona-issledovanie 
 

Казахская семья в XXI веке — какая она? — исследование 
 
И в Казахстане он сегодня трансформируется под влиянием целого 
ряда факторов. Среди них не только внутренние, но и внешние, что 
неудивительно в условиях глобализации. В целом государство 
предпринимает определенные меры в семейно-демографической 
политике, и результаты уже есть. Но остается ряд проблем — главным 
образом экономического и социального характера. 
 
Об этом говорится в национальном докладе «Казахстанские семьи — 
2019». Это проект в рамках государственного гранта НАО «Центр 
поддержки гражданских инициатив» министерства информации и 
общественного развития. В нем представлены результаты 
социологических исследований, которые проходили в республике с 
июня по ноябрь 2019 года. 
 
Аспекты гендерного равенства и демографической политики 
Авторы подчеркивают, что с самого момента обретения независимости 
Казахстан присоединился к основным международным договорам и 
соглашениям, которые регламентируют защиту института семьи. Кроме 
того, под охраной находятся права детей, женщин и пожилых людей, 
включая права беженцев и мигрантов, а также реализация гендерного 
равенства. 
 
Далее докладчики проанализировали отечественное законодательство 
в области семейно-брачных отношений. Вывод вполне позитивен — 
оно соответствует всем международно-правовым нормам. В том числе 
и тем самым договорам, которые мы тоже подписали. 
 
— Как самостоятельное направление, гендерная политика в 
Казахстане формируется с момента присоединения к Пекинской 
декларации Всемирной конференции в интересах женщин (1995 г.), — 
напоминают авторы документа. 
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Например, еще в 1998 г. создана Национальная комиссия по делам 
женщин и семейно-демографической политики. Также была принята и 
работала «Стратегия развития гендерного равенства РК на период 
2006–2016 гг.». 

 
— При этом основные аспекты гендерного равенства всегда 
рассматривались в тесной связи с семейно-демографической 
политикой, что отражено в Концепции гендерной и семейной политики 
РК до 2030 года, — отмечается в документе. 
 
Однако одновременно в докладе подчеркивается, что «сделаны лишь 
первые шаги в реализации задач социальной семейной и гендерной 
политики». Сегодня в обществе остается ряд проблем: 
 
высокий уровень разводов, 
рождение детей вне брака, 
рост количества семей с одним родителем, 
насилие в семье, 
и так далее. 
 
В условиях глобализации мы не сможем остаться в стороне 
Кроме того, авторы подчеркнули, что сам институт семьи сегодня 
трансформируется под влиянием целого ряда факторов — от 
экономических условий до внешних обстоятельств. Мир меняется, и 
этот процесс не может не затронуть и нас. 
 
— В условиях глобализации семьи оказываются под действием 
инокультурных и даже контркультурных влияний, которые 
трансформирует самобытные, вытесняя их. Глобализация 
форматирует идентичность быстрее, чем традиционные институты: 
семья, система образования, религия, — утверждают авторы. 
 
Если говорить об экономических факторах, макроэкономика 
развивается циклами, когда за подъемом всегда следуют кризисы, и 
семья напрямую зависит от этих циклов. 
 
Кроме того, сейчас налицо ряд проблем в функционировании 
социальной сферы — занятость, медицина, образование и так далее. 
И они тоже отражаются на семье. В итоге, говорится в докладе, даже 
потребовались «специальные концептуальные подходы и программы» 
для социальной поддержки семей. 
 
— Государство осуществляет социальную семейную и гендерную 
политику с целью сохранения устойчивости и стабильности. Сильными 
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сторонами государственной социальной семейной и гендерной 
политики стали разработка государственных программ вовлечения в 
занятость и временное трудоустройство, реализация политики 
поддержки нуждающихся семей через доступ к адресной социальной 

помощи, изменение условий кредитования доступного жилья и др., — 
перечисляется в докладе. 
 
Однако авторы полагают, что госорганы недостаточно изучили 
потребности общества. Одновременно и само население не всегда 
знает об имеющихся возможностях. 
 
— В изучении тенденций роста протестной активности по мотивам 
неудовлетворенности социальной семейной и гендерной политикой 
необходим специальный анализ, — говорится в докладе. 
 
Таким образом, в семейной и демографической в целом сфере налицо 
как позитивные, так и негативные тенденции. 
 
Что у нас хорошего? 
Позитив в первую очередь в том, что большинство сограждан признают 
ценность семьи и продолжения рода. 
 
Суммарный коэффициент рождаемости — 2.73, что обеспечивает 
прибыль населения 
 
— Достаточно высоким остается коэффициент брачности 7.34. Это 
говорит о стремлении казахстанцев к созданию семьи: основными 
мотивами, как видно из опроса, являются желание иметь семью, детей, 
испытывать чувство любви и проявлять заботу, — говорится в докладе. 
 
Нейтральным трендом можно назвать постепенное увеличение 
среднего возраста вступления в брак. У женщин в 2018 году 25 лет, у 
мужчин — 27,6. Авторы считают, что молодежь желает сначала 
получить образование, найти работу и стать экономически 
независимыми. Кроме того, у нынешнего поколения больше 
возможностей для самореализации, нежели у предыдущего 
 
Еще одна характерная новая черта — формирование так называемой 
пост-семьи на основе договора между партнерами. 
 
— В отличие от традиционной семьи с четким гендерным разделением 
труда между мужчиной и женщиной этот тип объединяет партнеров, в 
равной степени ориентированных на самореализацию как в семье, так 
и в профессии, — говорится в документе. 
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Как правило, такой тип семьи характерен для жителей крупных и/или 
индустриальных городов с этнически смешанным населением. 
 
Вектор постепенного перехода к семье с равенством полов характерен 

для развитых стран. И именно в этом направлении движется Казахстан, 
подчеркивается в докладе. 
 
— Переход также отражает ситуацию в обществе, место женщин в 
структуре занятости, их вклад в экономику страны, — считают авторы. 
 
В числе позитивных факторов они также упомянули разнообразные 
социальные выплаты и льготы в семейной сфере. Кроме того, 
реализуются социальные проекты разных направлений. 
 
— Диапазон их осуществления большой: от просветительства и 
информирования населения до реабилитации и адаптации тех, кто 
получил негативный опыт семейной жизни. Поддерживаются практики 
деятельность социальных служб и кризисных центров, круглосуточных 
телефонов доверия и др, — пишут авторы. 
 
Семьи с тремя поколениями встречаются все реже 
Проведенное исследование выявило следующие характерные черты в 
обществе: 
 
приверженность семье, как приоритетной ценности в жизни и 
воспитанию детей – как ее смыслу; 
брачно-семейные отношения мотивированы психологическими 
чувствами (любовь, взаимное уважение, и так далее); 
тенденция к среднедетности; 
незначительная часть опрашиваемых не стремится обзаводиться 
детьми вообще; 
тенденция к многодетной семье сохраняется во всех регионах с 
традиционными семейными ценностями и с преобладанием модели 
патриархатной семьи. 
В обществе доминируют нуклеарные семьи с родителями и детьми, все 
реже вместе проживают три поколения. 
 
Позиции респондентов по этому поводу разделились: 
 
желание молодых семей жить отдельно от родителей (если позволяют 
условия и возможности), вынужденное временное совместное 
проживание, пока не решены жилищные проблемы молодой семьи, 
осознанное стремление вести единое домохозяйство в составе 
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трехпоколенной семьи, чтобы обеспечивать взаимную заботу, 
поддержку, уход, передавать традиции. 
 
Из-за коррупции эффект от социальных программ часто получается 

слишком малым 
 
Негативные тенденции как правило берут свое начало в экономическом 
положении. Например, продолжается расслоение общества. Среди 
проблем малоимущих семей — недоступность жилья, дошкольных 
учреждений. Также под большим вопросом соответствующее 
образование, медицинские услуги и так далее. 
 
— Растет число разводов и детей, остающихся после прекращения 
брака в монородительских семьях, что ухудшает их экономические 
условия и социализацию. Зачастую алименты на детей или малы, или 
не выплачиваются совсем, — отмечают авторы. 
 
Проблему создает и слишком высокий уровень коррупции. В результате 
реализация социальных программ в ряде случаев дает слишком малый 
эффект. 
 
Кроме того, постепенно снижается возраст сексуального дебюта. 
Авторы доклада связывают это явление с «деформацией семейного 
воспитания». Кроме того, сказывается недоступность 
соответствующего образования и методов планирования семьи. В 
итоге растет число подростковых беременностей и абортов. 
 
 
zhaikpress.kz 
Дата: 24.12.2019 
Ссылки:http://zhaikpress.kz/ru/news/molodezh-zko-volnuyut-voprosy-
trudoustrojstva-podderzhki-talantlivoj-molodezhi 
 
Молодежь ЗКО волнуют вопросы трудоустройства и поддержки 

талантливой молодежи 

 
В текущем году по заказу областного управления по вопросам 
молодежной политики было проведено социолигическое исследование 
на тему: «Изучение социального самочувствия молодежи Западно-
Казахстанской области». 
 
Об этом на брифинге в РСК сообщил исполняющий обязанности 
руководителя областного управления по вопросам молодежной 
политики Нурхат Ораш. 
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По его словам, в опросе  приняли участие 1000 респондентов в 
возрасте от 14-29 лет по всей области. 
 

Целью исследования являлось изучение основных проблем и 
потребностей всех категорий молодежи, анализ уровня 
удовлетворенности реализацией государственной молодежной 
политики. 
 
По итогам социалогического исследования молодежные ресурсные 
центры в целом получили неплохую оценку молодежи Западно-
Казахстанской области. 39,2% опрошенных знают их и обращались в 
МРЦ, 24,7% - знают, но не обращались и 9,3% - что-то слышали, читали 
о них. То есть около двух третей молодежи имеют какую-то 
информацию о центрах. 
 
Кроме общей оценки работы центров,  респондентов просили выразить 
мнение об эффективности деятельности по различным направлениям. 
Полученные данные показывают, что наиболее эффективна работа 
МРЦ по информированию молодежи по государственным социальным 
программам – 66,2% (эффективна и скорее эффективна) и по оказанию 
консультационных услуг (правовые, по вопросам получения 
образования, жилья, трудоустройства, поддержка молодым семьям и 
т.д.) – 66,1%. 
 
Социсследование выявило  основные  направления в развитии и 
поддержки молодежи, которые  требуют внимания со стороны 
государства в первую очередь. 
 
Согласно полученным данным, основная сфера, требующая 
пристального внимания со стороны государства – это проблема 
создание условий для трудоустройства (23,8%). 
 
Второй актуальной сферой, требующей государственной поддержки, по 
мнению молодежи области, является поддержка талантливой 
молодежи, ее выделяет 19,6% молодых людей. 
 
На третьем месте стоит проблема качественного и доступного 
образования о ней заявили 15,8% опрошенных. В качестве следующей 
сферы, требующей дополнительного внимания государства, молодежь 
выделила необходимость укрепление и поддержка здорового образа 
жизни. 
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Также на брифинге Н. Ораш сообщил, что в рамках года волонтеров в 
Западно-Казахстанской области запущена платформа 
«Qazvolunteer.kz». 
 

Цель платформы - определить основные направления работы 
волонтеров, исходя из работ, выложенных на единой платформе. На 
платформе «Qazvolunteer.kz»  www.Qazvolunteer.kz могут предлагать 
свои работы и услуги как работодатели так и волонтеры. 
 
 
Ұлт ақпарат 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:http://ult.kz/post/elimizdegi-en-zhas-mektep-direktory-100-
zhana-esim-katarynan-korindi1 
 

Еліміздегі ең жас мектеп директоры «100 жаңа есім» қатарынан 
көрінді 

 
Елордада «Қазақстанның 100 жаңа есімі» жобасының үшінші кезеңі өтіп 
жатыр, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
«Қазақстанның 100 жаңа есімі» жобасына орай ұйымдастырылған 
салтанатты жиында жеңімпаздардың бірі - елордадағы 54-ші мектептің 
директоры Шәкәрім Сейсембай сөз бастады. 
 
Ол - еліміздегі ең жас мектеп директоры. 
 
«Біздің мектебімізде 213 қызметкер, 2700 оқушы бар. Ұстаздық 
қызметтегі мақсатым – мемлекетіміздің білім саласын брендке 
айналдырып, мәртебесін арттыру. Қазіргі таңда өкінішке қарай, 
жастардың ішінде, білімді азаматтардың арасында мектепке барып, 
ұстаз болып білім беру – үрдіске айналмаған. Ал біздің негізгі 
байлығымыз – жер астындағы алтын емес, халқымыздың ұшан-теңіз 
білімі. Сол себептен, бізге мықты ұстаздар керек. Себебі, ханның да, 
қараның да өмірлік ұстаздары болған», - деді ол. 
 
Шәкәрім Сейсембай Мағжан Жұмабаевтың «Алты алаштың басы 
қосылса – төрдегі орын ұстаздікі» деген сөзін еске салды. 
 
«Біздің мектептерге белгілі бір баланс керек. Яғни, ер мұғалімдердің 
санын арттыру керек. Мектеп – отбасы секілді. Жанұяда әкеден, анадан 
тәрбие көрген бала жаман болмайды. Сондықтан, ер азаматтарды 
мектепке қызметке шақырамын. Осы бірегей жоба аясында жастарға ой 
салып, ұстаздық мәртебесін арттырамын деген үмітім бар», - деді ол. 
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Айта кетсек, «Қазақстанның жаңа есімдері» жобасының мақсаты - 
тәуелсіздік жылдары Қазақстанның дамуына елеулі үлес қосқан 
адамдардың тарихы мысалында табыстылық, бәсекеге қабілеттілік, 

прагматизм және білімге табыну идеяларын ілгерілету. Биыл жобаға 
қатысу үшін 1673 анкета қабылданған. Жалпы, барлық қатысушыға 700 
мыңнан аса дауыс берілген. Барлық кезеңнің қорытындысы бойынша 
биыл 32 жеңімпаз анықталды. 
 
 
Ұлт ақпарат 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:http://ult.kz/post/almaty-oblysynda-iz-tuzsiz-zhogalgan-
zhasospirim-tabyldy 
 

Алматы облысында із-түзсіз жоғалған жасөспірім табылды 
 
Алматы облысы полицейлері із-түзсіз жоғалып кеткен 16 жастағы 
Гүлжан Мырзатқызын Алматыдағы арбаттан тапты, деп хабарлайды 
"Ұлт ақпарат". 
 
«Еңбекшіқазақ ауданының тәртіп сақшылары үйінен белгісіз бағытта 
шығып, хабарсыз кеткен 16 жастағы қызды Алматы қаласынан тапты. 
Іздеу жарияланған қыз аман-есен ата-анасына табысталды», - деп 
хабарлады Алматы облыстық ПД баспасөз қызметі. 
 
Алдын ала тергеу барысында оның жанұялық жанжал кезінде үйінен 
кетіп қалғаны анықталды. Тәртіп сақшылары кәмілеттік жасқа толмаған 
жасөспірімді арнайы есепке қойды. 
 
«Аудандық полицияға қызының белгісіз бағытта кеткені туралы әкесі 
арызданған. Жасөспірімнің мекенжайын анықтауға тәжірибелі 
мамандар жұмылдырылып, 4 күн ішінде таптық. Биыл Еңбекшіқазақ 
ауданында іздеу жарияланған 30 адам табылды. Оның ішінде 3 
кәмелетке толмаған бала бар», - деп толықтырды ведомствоның 
баспасөз қызметі. 
 
Естеріңізге салайық, 21 желтоқсан күні Алматы облысы Еңбекшіқазақ 
ауданы Әймен ауылында тұратын кәмелетке толмаған жасөспірім 
қыздың жоғалып кеткені туралы жазған болатынбыз. 
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Ұлт ақпарат 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:http://ult.kz/post/prezidenttin-kadr-rezervi-en-zhas-kandidat-24-te 
 

Президенттің кадр резерві: Ең жас кандидат — 24-те 
 
ҚР Президенті жанындағы Қазақстан стратегиялық зерттеулер 
институты директорының кеңесшісі Мадина Нұрғалиева Президенттік 
жастар кадр резерві туралы пікір білдірді, деп хабарлайды ҚазАқпарат. 
 
«Президенттің жастар кадр резерві болашағынан зор үміт күттіретін 300 
жас қазақстандықты іріктеп алуға мүмкіндік берді. Қазір әлем бойынша 
саяси элитаны жаңарту қажеттілігі бар. Осы тұрғыдан алғанда, бұл жоба 
заман талабына сай», - дейді Мадина Нұрғалиева. 
 
Ол іріктеуден өткен 300 адам үлкен саяси лауазымға ие болуы мүмкін 
екенін айтты. 
 
«Олар - болашақ министрлер мен оның орынбасарлары, облыс 
әкімдері, қала әкімдері, комитеттің жауапты хатшылары және басқа да 
қызметтерге үміткер. Осы жобаға дейін аталған лауазымға ие болғысы 
келген адам барлық сатыдан өтіп, қырық бес жастан асқан соң ғана 
басшы бола алатын. Ал бұл жоба жастардың үлкен лауазымда қызмет 
етіп, қоғамға өзгеріс әкелуіне мүмкіндік береді. Бұл жобаға 35 жасқа 
дейінгі мамандар қатысса, іріктеуден өткендердің орташа жасы - 31-де. 
Ең жас кандидат - 24-те», - дейді ол. 
 
 
Казинформ 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/studencheskiy-antikorrupcionnyy-forum-
proshel-v-vko_a3598030 
 

Студенческий антикоррупционный форум прошел в ВКО 
 
УСТЬ-КАМЕНОГОРСК. КАЗИНФОРМ - В ВКГТУ им. Д. Серикбаева 
состоялся студенческий антикоррупционный форум «Поколение 
добропорядочности». В заседании приняли участие Председатель 
Агентства по противодействию коррупции РК Алик Шпекбаев, аким ВКО 
Даниал Ахметов, ректоры вузов, общественные деятели, активисты 
клубов Sanaly urpaq и Adal urpaq, передает МИА «Казинформ». 
 
Перед началом форума студенты Восточно-Казахстанских 
университетов презентовали гостям свои проекты и разработки в 



40 
 

антикоррупционной сфере. О некоторых из них рассказала доцент 
кафедры уголовного права и уголовного делопроизводства ВКГУ им. С. 
Аманжолова, руководитель проектного-офиса Sanaly urpaq Гульмира 
Байркенова. 

 
«Фронт-офис Sanaly urpaq включает в себя лабораторию 
антикоррупционных технологий, школу добропорядочности, 
студенческий клуб. В лаборатории разработали такие проекты как 
«Чистые руки», «Креативная зачетная книжка», приложение для 
мобильного телефона «Книжка честности». В мобильном приложении 
сосредоточена вся необходимая информация для изучения и 
реализации антикоррупционного образования, в него включены 
антикоррупционное законодательство, стратегии, видеоролики, 
электронные учебные пособия, выход на официальный сайт 
уполномоченного органа, форум, на котором студенты обсуждают 
актуальные вопросы по формированию добропорядочности, 
академической честности. Таким образом, студент или любой другой 
человек может найти всю информацию в одном месте», – отметила она. 
 
Помимо этого, Алик Шпекбаев и Даниал Ахметов приняли участие в 
открытии офиса добропорядочности ВКГТУ им. Д. Серикбаева. 
Университет подготовил различные сборники, в которые включены 
документы правительственного уровня, политика вуза, стратегия 
академической деятельности, изучены и проработаны все возможные 
коррупционные риски, которые могут возникнуть в работе 
образовательного учреждения. Председатель Агентства по 
противодействию коррупции оценил учебные пособия и отметил, что 
данные книги и опыт работы по ним необходимо распространить по 
проектным офисам. 
 
В начале студенческого антикоррупционного форума с приветственным 
словом выступил глава региона. Он подчеркнул, что в стратегии 
«Казахстан: 2050» обозначена важность аспекта воспитания 
антикоррупционной культуры. 
 
«Коррупция – это не просто правонарушение, коррупция подрывает 
доверие к государству и составляет угрозу национальной 
безопасности. Особое внимание мы должны уделить работе с 
молодежью. Особенно здесь обозначена значимость деятельности 
образовательных учреждений», – сказал Даниал Ахметов. 
 
В ходе заседания выступил ректор Государственного университета 
имени Шакарима Меир Ескендиров, который обратил внимание 
собравшихся на методы борьбы коррупции в вузе и обществе в целом 
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- работу общественных приемных, ящики доверия, автоматизацию, 
социальные исследования, программу антиплагиат, визуальную 
агитацию. Он предложил создать на базе учебного учреждения 
исследовательский центр по вопросам изучения проблем коррупции. 

Аким ВКО одобрил идею, и в скором времени работа в данном 
направлении будет начата. 
 
Также на форуме выступили заслуженный мастер спорта РК по казах 
куреси Айбек Нугымаров, бронзовый призер зимних Олимпийских игр 
2018 года, чемпионка мира Юлия Галышева. 
 
Студентка ВКГУ им. С. Аманжолова презентовала проект скульптуры 
«Ақ алақан» – «Чистые руки» – олицетворение образа незапятнанной 
репутации, добропорядочности и честности. Работу предложено 
установить перед входом в учебный корпус университета. 
 
Подводя итоги Форума, председатель Агентства подчеркнул, что 
молодежь Казахстана — самая продуктивная и активная группа, 
готовая оказать решительное противодействие коррупции. Также 
акцентировал внимание на антикоррупционном воспитании молодежи 
и роли института семьи. 
 
«Безусловно, образовательные учреждения являются одним из 
активных социальных сфер в области антикоррупционного 
просвещения. Но я считаю, что самую важную роль в формировании у 
молодежи антикоррупционной культуры играет семья, точнее, ее 
воспитательная функция. В семье должны большое внимание уделять 
воспитанию подрастающего поколения, потому что от того, какое 
воспитание ребенок получит в семье, зависит и его сознание, и 
правовая культура. Если он обладает честью, достоинством, 
справедливостью и добропорядочностью, никогда не переступит закон, 
а значит, не совершит коррупционное правонарушение и будет 
достойно служить своему народу», – завершил Алик Шпекбаев. 
 
 
Today.kz 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:http://today.kz/news/proisshestviya/2019-12-25/789268-
nazyivali-tupyim-zhalkim-i-nikchemnyim---podrostok-ob-atmosfere-v-
internate-v-almatyi/ 
 

Называли тупым, жалким и никчемным – подросток об 
атмосфере в интернате в Алматы 
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Мать мальчика добивается увольнения нескольких педагогов 
учреждения. 
 
15-летний Дамир Серикулы, несколько дней назад сбежавший из 

интерната для слабовидящих детей в Алматы, рассказал, как и кто 
издевался над ним в учреждении, передает Today.kz со ссылкой на КТК. 
 
"Я не смог больше терпеть издевательства старшеклассников. Они 
заводили меня в туалет и там били. Еще заставляли бегать по их 
делам, в магазин или убираться за ними. Так делали не только мне, 
всем доставалось. Учителя, воспитатели меня постоянно обзывали, 
оскорбляли и смеялись надо мной. Тупым, жалким и никчемным 
называли. Я от всего этого хотел повеситься, не получилось. Потом 
искал стройку и хотел оттуда спрыгнуть. Но не нашел места", – 
рассказал Дамир. 
 
Его неделю искали полицейские, мать и волонтеры. Подросток в это 
время скитался по городу, ночевал в подъездах и подвалах, приходил 
к родственникам, а после вернулся к матери. 
 
В коррекционной школе-интернате №4 имени Островского для слепых 
и слабовидящих детей после случившегося началась проверка. 
Директор уже уволился по собственному желанию. Мать подростка 
заявляет, только побегом из интерната ее сын смог обратить внимание 
на проблемы в учебном заведении. Родные школьника намерены 
добиваться увольнения еще нескольких педагогов и воспитателей. 
 
"Если есть честь, достоинство и уважение к себе, то должны уйти 
воспитатель, которая заставляла его писать каждую строчку, что его 
никто не трогал и никто не бил. Или тот классный руководитель, которая 
била его по голове и оклеветала его. Пусть уйдут сами, по 
собственному желанию. И оставят этот интернат. А директора уволили 
это правильно!" – заявила мать Дамира Айгуль Оралбаева. 
 
Через несколько дней подросток вернется к учебе. О своем поступке он 
не жалеет.     
 
"Он был в состоянии депрессии. Говорит, весь дрожал. Потому что 
пойти повеситься или спрыгнуть с этажа, мы не говорим на такие темы 
дома. Он будет дальше учиться, это единственная в городе школа. И 
как бы этого не хотели учителя, это не они будут решать", – сказала 
мать подростка.       
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Напомним, утром 12 декабря Дамир Серикулы вышел из интерната и 
не вернулся. Он оставил матери записку, в которой пожаловался на 
сложные взаимоотношения со сверстниками.  
 

Вернуться домой подростка призвала уполномоченный по правам 
ребенка Аружан Саин. 
 
В полиции по факту исчезновения воспитанника интерната начато 
досудебное расследование. Следствие продолжается. Не исключено, 
что за укрывательство несовершеннолетнего к уголовной 
ответственности могут привлечь родственников подростка.  
 
Мальчик рассказал, как пытался покончить с собой. 
 
 
Казинформ 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/opredeleny-300-molodyh-
kazahstancev-zachislennye-v-prezidentskiy-molodezhnyy-kadrovyy-
rezerv_a3598085 
 

Определены 300 молодых казахстанцев, зачисленные в 
Президентский молодежный кадровый резерв 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - Определены 300 молодых казахстанцев, 
зачисленные в Президентский молодежный кадровый резерв, передает 
корреспондент МИА «Казинформ» 
 
«Одной из важных инициатив Президента Казахстана Касым-Жомарта 
Токаева является формирование Президентского молодежного 
кадрового резерва. Касым-Жомат Токаев впервые обнародовал идею о 
необходимости продвижения молодых талантливых управленцев в 
системе государственной службы и формирования кадрового резерва 
в своей предвыборной программе», - сказал первый заместитель 
Руководителя Администрации Президента Республики Казахстан 
Маулен Ашимбаев на пресс-конференции в СЦК. 
 
«За последние месяцы была проведена большая работа, и сегодня эта 
инициатива воплощается в реальность. Завершен отбор в 
Президентский кадровый резерв. Национальная комиссия на своем 
заседании рассмотрела кандидатов, рекомендованных экспертной 
комиссией и отобрала 300 молодых профессионалов. Они в 
ближайшей и среднесрочной перспективе будут направляться на 
ответственные участки в системе государственного управления. В 
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целом проект имеет стратегическую цель – сформировать новую волну 
эффективных управленцев в системе государственной власти и 
выстроить систему действенных социальных лифтов для молодежи 
страны», - отметил М. Ашимбаев. 

 
 
Казинформ 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/elimizdegi-en-zhas-mektep-direktory-

100-zhana-esim-katarynan-korindi_a3598136 
 

Еліміздегі ең жас мектеп директоры «100 жаңа есім» қатарынан 
көрінді 

 
НҰР-СҰЛТАН. ҚазАқпарат – Елордада «Қазақстанның 100 жаңа есімі» 
жобасының үшінші кезеңі өтіп жатыр, деп хабарлайды ҚазАқпарат 
тілшісі. 
 
«Қазақстанның 100 жаңа есімі» жобасына орай ұйымдастырылған 
салтанатты жиында жеңімпаздардың бірі - елордадағы 54-ші мектептің 
директоры Шәкәрім Сейсембай сөз бастады. 
 
Ол - еліміздегі ең жас мектеп директоры. 
 
«Біздің мектебімізде 213 қызметкер, 2700 оқушы бар. Ұстаздық 
қызметтегі мақсатым – мемлекетіміздің білім саласын брендке 
айналдырып, мәртебесін арттыру. Қазіргі таңда өкінішке қарай, 
жастардың ішінде, білімді азаматтардың арасында мектепке барып, 
ұстаз болып білім беру – үрдіске айналмаған. Ал біздің негізгі 
байлығымыз – жер астындағы алтын емес, халқымыздың ұшан-теңіз 
білімі. Сол себептен, бізге мықты ұстаздар керек. Себебі, ханның да, 
қараның да өмірлік ұстаздары болған», - деді ол. 
 
Шәкәрім Сейсембай Мағжан Жұмабаевтың «Алты алаштың басы 
қосылса – төрдегі орын ұстаздікі» деген сөзін еске салды. 
 
«Біздің мектептерге белгілі бір баланс керек. Яғни, ер мұғалімдердің 
санын арттыру керек. Мектеп – отбасы секілді. Жанұяда әкеден, анадан 
тәрбие көрген бала жаман болмайды. Сондықтан, ер азаматтарды 
мектепке қызметке шақырамын. Осы бірегей жоба аясында жастарға ой 
салып, ұстаздық мәртебесін арттырамын деген үмітім бар», - деді ол. 
 
Айта кетсек, «Қазақстанның жаңа есімдері» жобасының мақсаты - 
тәуелсіздік жылдары Қазақстанның дамуына елеулі үлес қосқан 



45 
 

адамдардың тарихы мысалында табыстылық, бәсекеге қабілеттілік, 
прагматизм және білімге табыну идеяларын ілгерілету. Биыл жобаға 
қатысу үшін 1673 анкета қабылданған. Жалпы, барлық қатысушыға 700 
мыңнан аса дауыс берілген. Барлық кезеңнің қорытындысы бойынша 

биыл 32 жеңімпаз анықталды. 
 
 
Казинформ 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/vypusknikov-vuzov-shymkenta-
prinimayut-na-rabotu-v-departament-policii_a3598177 
 

Выпускников вузов Шымкента принимают на работу в 
департамент полиции 

 
ШЫМКЕНТ. КАЗИНФОРМ – Выпускники вузов Шымкента 
трудоустраиваются в департамент полиции города. Специалисты 
управления кадров ДП Шымкента побывали в ряде высших учебных 
заведений города, провели профориентационную работу, рассказали 
выпускникам и студентам четвертых курсов о преимуществах работы в 
органах внутренних дел, сообщает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
В своем Послании народу Казахстана Президент РК К. Токаев заявил, 
что для полного реформирования правоохранительной системы и 
обеспечения безопасности граждан необходимо превратить полицию в 
орган, обслуживающий население. В этой связи руководство 
департамента полиции города встретилось с руководством Южно-
Казахстанского государственного университета имени М. Ауэзова и 
Южно-Казахстанского гуманитарного института имени М. Сапарбаева, 
были подписаны меморандумы о подготовке кадров для органов 
внутренних дел. 
 
В результате работники кадрового управления ДП в ходе встреч со 
студентами рассказали об объявлении конкурсов на замещение 
вакантных должностей в полиции и о самих должностях. Кроме того, во 
фронт-офисах департамента проводятся постоянные встречи и 
собеседования с претендентами. Так, из 115 заявлений претендентов 
было удовлетворено 29. Из них 24 претендента были приняты на 
должности среднего звена, 5 – принято на работу в низовые звенья. 
Сейчас они направлены на начальные курсы обучения. Также на 
участие в объявленных конкурсах на замещение должностей в полк 
патрульной полиции и участковых инспекторов по делам 
несовершеннолетних подано 36 заявлений. 
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Айнұр Ақбаева 
 
 
24.kz   
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/291875-vysadit-yablonevyj-sad-
v-astane-predlozhila-fermer-iz-atyrau 
 

Новое общежитие для студентов построили в Шымкенте 

 
А в Шымкенте сдали новое студенческое общежитие на 240 мест. 
 
В него уже заселились студенты педагогического института. В 
просторном корпусе созданы все условия - есть читальный и 
тренажерный  залы, комната отдыха, медицинский пункт и  столовая. 
Приоритет при заселении отдали первокурсникам, отличникам и 
студентам из малообеспеченных семей. Покрыть полностью 
потребность всех нуждающихся в жилье, пока нет возможности,  
сообщили  в Управлении семьи, детей и молодежи.  По их данным, в 
очереди на комнату стоят 8 тысяч человек. Решать проблему 
планируют за счёт зарубежного инвестора. Так, несколько новых 
общежитий уже в следующем году построит предприниматель из 
Турции. 
 
Жандос Калтаев, руководитель Управления семьи, детей и 
молодежи г. Шымкента: 
 
- У нас более 120 тысяч студентов в городе. Но можно сказать не 
все из них нуждаются в настоящее время в общежитиях. Потому 
что кому- то комфортнее жить отдельно на квартире.  Сейчас мы 
выявили около 8 тысяч человек, в перспективе ближайшие 2 года 
это 20-21 год планируется 100% удовлетворения данного спроса. 
 
 
Informburo.kz 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:https://informburo.kz/novosti/100-novyh-lic-kazahstana-
pobeditelyami-proekta-stali-32-cheloveka.html 
 

100 новых лиц Казахстана: победителями проекта стали 32 
человека 

 
Онлайн-голосование определило 25 победителей, ещё семерых 
выдвинуло жюри. 
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В Нур-Султане по итогам всенародного голосования определили 
победителей проекта "100 новых лиц Казахстана". На чествовании 
победителей присутствовали министр информации и общественного 
развития Даурен Абаев, министр труда и социальной защиты 

населения Бердибек Сапарбаев и государственный секретарь Крымбек 
Кушербаев. 
 
Победителей проекта "100 новых лиц Казахстана" определили по 
результатам трёхэтапного отбора. На первом этапе каждый желающий 
мог подать заявку для участия в проекте, приняли 1 673 анкеты. На 
втором этапе на официальном сайте проекта провели всенародное 
онлайн-голосование. Общее количество голосов – 700 тысяч. В 
финальном этапе состоялось заседание жюри проекта. В его состав 
вошли известные казахстанцы, добившиеся больших успехов в 
различных сферах. 
 
По итогам всех прошедших этапов определились 32 победителя (из них 
25 участников проекта – победители онлайн-голосования, семерых 
участников выдвинуло жюри). 
 
Среди победителей проекта молодые люди разных профессий – 
спортсмены, учёные, агрономы, добившиеся успеха, как на родине так 
и за рубежом. 
 
Один из победителей художник-мультипликатор Канат Нуртазин. Он с 
2018 года сотрудничал с международным детским телеканалом 
Nickelodeon, в 2019 году с телекомпанией Disney. 
 
Свою деятельность в сфере искусства он начал пять лет назад, создав 
личный проект под названием "100 методов рисования". Его творчество 
полностью основано на самообучении. Сейчас он освоил уже 68 
методов, среди которых карвинг на листьях, картоне, и яблоках, фуд 
арт, поинтилизм, работы из кофе, ниток, гвоздей, вышивка, WPAP art, 
графика, stop-motion, инсталляции, фото дополненной реальности, 
скетчинг, халфтон, работа из швейной гарнитуры. 
 
Его работы использовались в мировом продвижении фильма 
"Малифисента-2" и мультфильма "Холодное сердце-2". Канат Нуртазин 
совмещает творчество с работой в Назарбаев Университете. 
 
Ещё одна победительница конкурса Айгерим Берекешева основала 
собственную юридическую компанию, которая выходит на мировой 
рынок. После магистратуры Колумбийского университета прошла 
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стажировку в офисе Ernst & Young в Нью-Йорке. Вернувшись в 
Казахстан, устроилась на работу в Rosenblatt & Company. 
 
Свою юридическую компанию она открыла в 2012 году. Клиентов 

искала рассылая коммерческие предложения потенциальным 
заказчикам, сегодня среди партнёров компании много известных 
организаций. До конца этого года Асель планирует открыть офис 
компании в Нью-Йорке. Она член коллегии адвокатов Нью-Йорка и 
соучредитель Ассоциации юридических лиц COCAD (Consortium of 
Central Asia Development). Вошла в топ-30 номинации "30 моложе 30" 
Forbes Kazakhstan 2019. 
 
Победителей конкурса разделили на профильные сферы 
деятельности: 
 
Общество – 11 человек; 
Наука и образование – 4 человека; 
Медицина – 2 человека; 
Бизнес – 5 человек; 
Спорт – 5 человек; 
Культура – 5 человек. 
Имена всех победителей 2019 года опубликованы на сайте проекта. 
 
В прошлом году победителями первого конкурса "100 новых лиц 
Казахстана" стали 27 человек. 
 
 
KTK.kz 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:https://www.ktk.kz/ru/newsfeed/article/2019/12/25/136393/ 
 

17-летний казахстанец станет обладателем диплома самой 
престижной школы США 

 
Казахстан появится в списке выпускников самой престижной школы 
благодаря юному соотечественнику. 
 
Несколько месяцев осталось до знаменательной даты – первый 
казахстанец получит диплом самой престижной школы США – 
Академии Филлипса в Эксетере (Phillips Exeter Academy), основанной в 
1781 году. Это – школа №1 в числе частных школ по рейтингу Niche по 
всем Соединенным Штатам. Одним из выпускников Phillips Exeter 
Academy был Марк Цукерберг – легендарный создатель популярных 
сегодня социальных сетей. Фонд Эндоумент школы Phillips Exeter 
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(более 1,3 млрд долларов) является самым крупным среди всех школ 
мира. Самая большая школьная библиотека в мире тоже находится 
здесь. 
 

Диплом этой школы получит и наш соотечественник – талантливый 17-
летний Смайыл Макышов. Благодаря этому одаренному юноше 
Казахстан впервые будет вписан в историю одной из лучших школ 
мира. 
 
«Эксетер запал в мое сердце сразу, когда я побывал в студенческом 
городке 11-летним гостем», – говорит Смайыл. 
 
Помимо учебы Смайыл очень активен в школьных клубах. 
 
«Я возглавляю Совет Международных студентов и Комитет в 
студенческом совете, где я работаю над изменениями некоторых 
школьных правил, а также созданием новых правил и инициатив с 
целью улучшить качество студенческой жизни в школе. Другие 
организации, которые возглавляю, включают клубы по 
предпринимательству и инвестированию денег из фонда школы, 
помогая малому бизнесу (к примеру, бизнес ферм или ресторанов) по 
всему миру. В школе я еще состою в сборной команды по олимпийскому 
спорту Track & Field», – рассказывает Смайыл. 
 
«Я с 10 лет живу далеко от родителей. Вначале конечно бывает трудно, 
но, если есть чем заниматься и нескучно, то становится легче», – 
говорит Смайыл. 
 
Сейчас Смайыл активный лидер у себя в школе, он возглавляет 
множество клубов, включая Студенческий совет, Альянс 
Международных студентов и Клуб для предпринимателей, где 
открывают новые стартапы. 
 
За последние три года, Смайыл создал три стартапа. Свой первый 
стартап – Global Heroes – он успешно продал. Второй его стартап 
Recyclotron в этом году попал в число 20 лучших стартапов мира 
конкурса MIT LaunchX, где участвовало более 500 стартапов со всего 
мира. 
 
«В 2018 году я основал стартап Recyclotron, где возглавил команду из 
шести одноклассников в PhillipsExeter. Этот стартап разработал 
уникальный алгоритм с использованием Machine Learning для 
распознания разного типа мусора (например, разных типов бутылок) и 
распределения в соответствующие мусорные ящики. В течение года мы 
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вышли на разные состязания для стартапов, один из которых 
назывался MIT LaunchX. Наш стартап был выбран как один из самых 
лучших 20 стартапов мира», – рассказал Смайыл. 
 

Его нынешний стартап – Spokescience – соединяет научные работы 
ученых со знаменитостями у которых много подписчиков. 
 
«Мы привлекаем внимание общественности к соответствующей 
научной информации, способствуя лучшему пониманию обществом 
проблем планеты в целом, например, в изменении климата. Поскольку 
важные исследования часто не доходят до широких масс, мы 
стремимся соединить ученых и влиятельных лиц в социальных сетях, 
чтобы преодолеть разрыв между этими двумя сообществами», – 
говорит сооснователь стартапа Смайыл . 
 
Смайыл также является участником олимпиады по компьютерной науке 
USA Computing Olympiad. Это самая престижная олимпиада по 
программированию в США, где он добрался до Золотого дивизиона 
(Gold Division) и защитил свой научный проект по Теории чисел весной 
2019 года, выиграв первое место по математике и специальный приз на 
престижном конкурсе научных проектов New Hampshire Science and 
Engineering Expo. 
 
На счету Смайыла – статья о судьбе тенге, написанная им в 2015 году 
на английском языке «Казахстанский тенге: резкое обесценивание 
валюты и как это повлияло на жизнь в Казахстане». Работу 13-летнего 
подростка, оценили жюри Пулитцеровской премии. 
 
«Моя мечта – открыть свою собственную авиакомпанию с 
использованием в корне совершенно новых технологий. К этой мечте я 
уже давно иду. В 12 лет, увлекаясь коммерческой авиацией и 
самолетами, мне посчастливилось встретиться с Питером Фостером, 
президентом Air Astana. После нашей встречи я ему посоветовал 
рассмотреть открытие четырех новых маршрутов через свой 
детальный анализ, который опирается на население городов, 
пассажирооборот аэропортов, дальность полета самолетов и другие 
факторы. Один из маршрутов позже открылся. Открывать собственную 
авиакомпанию трудно, это требует большого капитала, поэтому я начал 
шаги к своей цели через открывание технологических стартапов 
начиная с 9 класса», – говорит Смайыл. 
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ИА "NewTimes.kz" 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:https://newtimes.kz/eshche/regiony/102709-17-letnij-student-
pogib-vypav-iz-okna-obshchezhitiya-v-uralske 

 
17-летний студент погиб, выпав из окна общежития в Уральске 

 
24 декабря около трех часов ночи юноша, 2002 года рождения, открыл 
окно общежития на шестом этаже и случайно выпал, передает ИА 
«NewTimes.kz». 
 
Очевидцы попытались спасти парня, но он скончался по пути в 
больницу. 
 
Информацию подтвердили в пресс-службе управления 
здравоохранения Западно-Казахстанской области. 
 
«По словам сопровождающих, примерно в 02:30 парень открыл окно и 
случайно выпал с высоты 6-го этажа. В 02:50 он был доставлен в 
приемное отделение областной многопрофильной больницы без 
признаков жизни», – сообщили в ведомстве. 
 
 
24.kz   
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/363510-shymkenttik-k-p-
balaly-analar-men-zhastar-baspanaly-boldy 
 

Шымкенттік көп балалы аналар мен жастар баспаналы болды 

 
Шымкентте тұрғын үй кезегінде тұрған көп балалы аналар мен жас 
мамандар баспаналы болды, деп хабарлайды «Хабар 24». 
 
Сөйтіп жаңа жыл қарсаңында бірқатар отбасы жаңа пәтердің кілтін 
алды. Жалпы биылдыққа шаһарда 450 көп балалы ана мен 904 жас 
маман баспанамен қамтамасыз етіледі. Қоныс тойын тойлағандардың 
ішінде медицина, білім және өзге де қызмет ететін азаматтар бар. 
Тәуелсіздік күні қарсаңында да қалада 30-дан астам жас маман үйлі 
болған еді. Енді бюджет есебінен жыл соңына дейін 1554 пәтерлік 27 
көп қабатты тұрғын үй пайдалануға беріледі. Оның ішінде 656 пәтерлі 
11 несиелік тұрғын үй мен 898 пәтерлі 16 жалдамалы баспана бар. 
Сондай-ақ алдағы екі жылда шымкенттік жастар үшін 900 пәтер 
беріледі. Осылайша бағдарлама аясында 2704 жас жалдамалы тұрғын 
үймен қамтамасыз етілмек. 
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Шәрипа Нұрмырзаева, қала тұрғыны: 
 
– Жалдамалы пәтерде тұрып келдік. Қазір 3 бөлмелі үй алдық. 

Бөлме іші тамаша. Кең. Жағдайымыз жасалған. 
 
Эльмира Досалы, қала тұрғыны: 
 
– Жастарға үй беріледі дегеннен кейін құжаттардың барлығын 
түгелімен 1 ай бұрын тапсырдық. Қуанышты хабарды естідік. 5 
жыл жалдамалы пәтерде тұрып келдік. 
 
 
Казинформ 
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/v-turkestane-v-chest-zakrytiya-goda-
molodezhi-proshlo-meropriyatie-v-formate-town-hal_a3598356 
 

В Туркестане в честь закрытия Года молодежи прошло 
мероприятие  в формате «Town hal» 

 
ТУРКЕСТАН. КАЗИНФОРМ - В областном центре в формате «Town hal» 
прошло собрание на тему  «Роль молодежи в превращении Туркестана 
в духовно-культурный центр тюркского мира. Об этом передает МИА 
«Казинформ» со ссылкой на пресс-службу акимата. 
 
Как известно нынешний год, ставший по инициативе  Елбасы, Первого 
Президента РК  Нурсултана Назарбаева Годом молодежи, определил 
и следующий, 2020-ый год, Указом Главы государства Касым-Жомарта 
Токаева объявлен Годом волонтеров. 
 
В мероприятии приняли участие молодые предприниматели, ученые, 
волонтеры, молодежь, добившаяся успеха в культуры, спорте. 
Молодежь, вносящая заметный вклад в реализацию государственной 
молодежной политики, принимающая  активное участие  в 
политической и общественной жизни, молодые патриоты на 
мероприятии, посвященном подведению итогов Года молодежи и 
проходившем в свободном формате, делились мнением о роли 
молодых граждан в процветании Туркестана. 
 
Заместитель акима области Сакен Калкаманов, принявший участие в 
мероприятии, выразил слова благодарности молодежи, вносящей 
лепту в развитие области. 
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«Формирование Казахстана в качестве светского государства, 
процветание Туркестана — в ваших руках. Все вместе мы должны 
трудиться во благо развития национальной духовности, национальной 
идеологии, процветание нашей страны», — обратился он к молодежи.  

 
О работе, проведенной жасотановцами и проектах, запланированных в 
Год волонтеров, проинформировала собравшихся председатель 
Туркестанского областного филиала молодежного крыла  «Жас Отан» 
Жулдыз Намаз Алмазкызы и рассказала о задачах, которые Елбасы 
обозначил перед молодыми казахстанцами на форуме в столице. 
 
Поблагодарили главу региона за поддержку, оказываемую молодежи, 
высказали свои мнения по поводу развития Туркестана обладатель 
сертификата  «ПРООН», исполнительный директор ТОО «Торлан 
строй»  Тулеев Шадияр Калиулы, молодой ученый, докторант  PhD по 
мировой экономике Амалбек Омиртай, главный специалист сварочного 
производства Кентауского трансформаторного завода Ерболсын 
Жаманкулов, директор компании «DS Group» Серикбол Данышбаев, 
руководитель волонтерской группы  «Нью Дженирэйшн лидерс» Айдана 
Есиркеп. 
 
Мероприятие завершилось награждение молодых граждан, 
добившихся признания в различных сферах. 
 
Нужно отметить, численность молодежи в Туркестанской области 
составляет 507 970 человек, или 25,2 процента от общей численности 
населения области. 
 
 
https://eljastary.kz/ 
Дата: 26.12.2019 
Ссылки:https://eljastary.kz/news/2844 
 

Проведен инновационный проект «Акмола пауер – 2019» 
 
Первый Президент Республики Казахстан Н. А. Назарбаев в своем 
Послании народу Казахстана на 2019 год отметил, что необходимо 
уделить особое внимание развитию инновационных технологий и 
государственной программе «Цифровой Казахстан». 
 
В связи с этим, Молодежно-ресурсным центром Акмолинской области 
при поддержке Управления внутренней политики Акмолинской области 
была организована ежегодная выставка инновационных проектов 
«AKMOLA POWER - 2019». Выставка была проведена 13 декабря 
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текущего года во Дворце культуры города Кокшетау.  В выставке 
инновационных проектов приняли участие аким Акмолинской области 
Маржыкпаев Е. Б, студенты и молодые ученые области, а также 
школьники. Ребята показали высокий уровень подготовленности, 

представляя свои проекты. Были предложены различные проекты в 
области защиты окружающей среды, а также другие проекты, которые 
принесут пользу нашей независимой стране. 
 
Целями конкурса являются разработка и внедрение инновационных 
технологий в различных отраслях экономики в целях развития и 
поддержки творческих, образовательных и социальных инициатив 
молодежи, развития личности молодого человека, стимулирования 
участия молодежи в проектно-исследовательской и научной работе и 
реализации приоритетов государственной политики по 
форсированному индустриально – инновационному развитию 
государства. 
 
В финальный этап конкурса прошли 15 лучших молодых ученых из 58 
заявок. Каждый претендент представлял свои проекты перед акимом 
области презентуя свои инновационные идеи. 
 
Церемония награждения победителей прошла в ресторане «Шалкар 
Grand Hall». Аким Акмолинской области Маржыкпаев Е. Б. вручил 
участникам сертификаты, а победителям - денежные сертификаты.  
Бронзовыми призерами стали студенты высшего технического 
колледжа г. Кокшетау Валл Эдуард и Жека Владимир. Второе место 
занял Хамит Елдос из г. Атбасар. Главный приз получил еще один 
студент высшего технического колледжа Каир Алихан. 
 
С уважением, пресс-служба Молодежно-ресурсного центра 
Акмолинской области Управления внутренней политики Акмолинской 
области ( конт.тел.: 50-72-79 Балабеков Женис) 
 
 
https://eljastary.kz/ 
Дата: 26.12.2019 
Ссылки:https://eljastary.kz/news/2845 
 

Прошел форум молодежи в Акмолинской области 
 
Как известно, президент Республики Казахстан, глава государства 
Токаев Касым-Жомарт Кемелович объявил следующий 2020 год – 
Годом волонтеров. «Я верю, что волонтеры являются честными 
людьми. Волонтерство – это образ истинного патриотизма, потому что 
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вы служите стране и стараетесь сделать все для народа», - отметил 
Президент Казахстана. С каждым годом у волонтеров формируется 
особый подход. Каждый волонтер добровольно пришел к 
волонтерскому движению, поддерживая старания добровольцев, 

правительство страны уделяет большое внимание волонтерскому 
движению. 
 
В связи с этим, 24 и 25 декабря в Зерендинском районе Акмолинской 
области в зоне отдыха «Парус» состоялся «Форум волонтеров 
Акмолинской области – 2019», цель которого - координация 
деятельности волонтерских организаций и волонтеров Казахстана, 
оказание информационной поддержки волонтерским проектам. 
 
В первый день для всех участников была организована экскурсия по 
Зерендинскому району а так же вечерняя программа где участники 
прошли тренинги на сплочение и командообразование, катались с горки 
и со снегоходом на ватрушках, а под конец первого дня была 
организована дискотека и зажжен костер который сиял под игру гитары 
и звонких голосов участников. 
 
Во второй день состоялось торжественное открытие форума с 
участием руководителя «Управления внутренней политики 
Акмолинской области» - Амреновой Алтынай Байкадамовны. 
 
Главным спикером выступил: Әбдірәш Абылайхан Әбдікерімұлы - 
который является волонтером в сфере медицины.Спикер поделился 
бесценным опытом с волонтерами и волонтерскими организациями 
Акмолинской области а по завершению вручил сертификаты и ответил 
на все интересующие участников вопросы. 
 
В конце мероприятии всех волонтеров награждали сертификатами. 
 
С уважением, пресс-служба Молодежно-ресурсного центра 
Акмолинской области Управления внутренней политики Акмолинской 
области (конт.тел.: 50-72-79 Балабеков Женис) 
 
 
Казинформ 
Дата: 26.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/v-almaty-podveli-itogi-goda-

molodezhi_a3598509 
 

В Алматы подвели итоги Года молодежи 
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АЛМАТЫ. КАЗИНФОРМ - Итоги Года молодежи подвели на 
молодежном форуме Tuńǵyshtar kezeńi. Участникам мероприятия были 
презентованы социальные проекты молодежных организаций города 
Алматы, передает корреспондент МИА «Казинформ». 

 
«Алматы – город молодежи. На сегодняшний день в мегаполисе 
насчитывается около 700 тысяч молодых людей. То есть, каждый 
третий житель – молодой человек. Из них 233 тысячи – студенты. Они 
получают качественное образование в 39 вузах и 80 колледжах. А 
качественное образование – залог будущего. Друзья, будущее нашей 
страны – напрямую связаны с вашими знаниями, усилиями и 
патриотизмом» — сказал заместитель акима города Ержан 
Бабакумаров, поприветствовав участников мероприятия. 
 
Акимат города уделяет большое внимание поддержке и развитию 
молодежи. Решаются такие практические вопросы как доступное и 
качественное образование, работа, жилье и поддержка молодых 
семей. В рамках поручения Первого Президента – Елбасы Нурсултана 
Назарбаева уже выданы 249 ключей от квартир арендного жилья для 
работающей молодежи. 
 
Кроме того, будет продолжена хорошо зарекомендовавшая себя 
городская программа «Алматы жастары». В 2020 году работающая 
молодежь дополнительно будет обеспечена 1000 квартир. 
 
Результативно ведется работа и по трудоустройству молодежи. С 
начала года трудоустроено 14 966 молодых людей в возрасте до 29 лет 
(на постоянные рабочие места — 12019 человек, на молодежную 
практику — 1140, на социальные рабочие места — 450, на 
общественные работы — 1357). На краткосрочные курсы обучения 
направлены 664 человека. 
 
В рамках проекта «Жас кәсіпкер» программы «Бастау бизнес» в Алматы 
по первому, второму и третьему потоку обучились 2650 молодых людей 
из категории NEET в возрасте от 18 до 29 лет. 
 
Проект охватил 8 районов города, где функционировали 34 учебных 
класса. Данный проект позволил молодежи овладеть основами 
предпринимательского дела, найти свою нишу, открыть свой бизнес, 
получить стартовый капитал в виде гранта в полмиллиона тенге (200 
МРП), а также каждый участник получил единоразовую стипендию в 
размере 16 759 тенге. 
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В колледжах Алматы молодежи предоставляется возможность 
овладеть первой рабочей профессией. Для этого в городе ежегодно 
выделяется свыше 11 тысяч мест для бесплатного обучения в 
колледжах. Студенты по рабочим специальностям обеспечиваются 

бесплатным горячим питанием и стипендией. 
 
«Будущее Алматы – это Алматы нового поколения профессионалов, 
ученых, управленцев, бизнесменов и многих других. И именно вы, 
молодежь – бесценный человеческий капитал города», — отметил 
Ержан Бабакумаров. 
 
Молодежь и волонтеры Алматы поддержали инициативы Президента 
РК К.-Ж. Токаева по волонтерству, озвученные во время встречи с 
молодежью в городе Нур-Султан. В Алматы определены рабочие 
группы по основным направлениям: «Сабақтастық», «Саулық», «Таза 
әлем», «Асыл Мұра», «Қамқор», «Білім», «Үміт». 
 
В ходе форума награждались активные молодежи города с разных 
сфер деятельности. Среди них есть молодые предприниматели, 
ученые, режиссеры, актеры, художники, преподаватели вузов, лидеры 
молодежных движений. 
 
 
24.kz   
Дата: 26.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/itogi-goda-molodezhi-podveli-v-
pavlodare_a3598541 
 

Итоги Года молодежи подвели в Павлодаре 

 
ПАВЛОДАР. КАЗИНФОРМ - В областной библиотеке имени 
Торайгырова прошел молодежный форум «Жанғыру жолы - жастар 
жолы», в ходе которого памятные награды из рук акима города 
получили 30 человек, передает МИА «Казинформ» со ссылкой на 
Павлодар-онлайн. 
 
Участниками торжественного мероприятия стали представители 
этнокультурных объединений, руководители молодежных 
объединений, рабочая молодежь, учителя, врачи. 
 
В своей речи аким Павлодара Кайрат Нукенов отметил, что нынешние 
молодые люди выросли в независимом Казахстане. 
 



58 
 

«Именно вы представляете ту часть общества, которая имеет энергию, 
силу, определенные амбиции, - отметил градоначальник. - Если 
остановиться на новом проекте «Президентский молодежный кадровый 
резерв», то нужно отметить, что 11 представителей павлодарской 

молодежи не просто зарекомендовали себя, но и дошли до финишного 
этапа. Двое из них сегодня здесь присутствуют». 
 
Аким напомнил о том, что с 1 января студенты вузов и учащиеся 
колледжей получили право бесплатного и льготного проезда в 
городском общественном транспорте, для чего акимат заключил 
меморандум с перевозчиками. 
 
«Сегодня государственная поддержка молодежи осуществляется 
посредством множества различных программ, - обратился Кайрат 
Нукенов к молодым людям. - Все в ваших руках. От вас требуется 
только любить свою родину, иметь огромное желание учиться, 
развивать и укреплять свою страну». 
 
 
Казинформ 
Дата: 26.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/300-grantov-i-bolee-50-mikrokreditov-
poluchili-pavlodarcy-po-programme-enbek_a3598554 
 
300 грантов и более 50 микрокредитов получили павлодарцы по 

программе «Еңбек» 
 
ПАВЛОДАРСКАЯ ОБЛАСТЬ. КАЗИНФОРМ - В этом году по программе 
развития продуктивной занятости и массового предпринимательства 
«Еңбек» дополнительно были выделены деньги из Национального 
фонда РК. Куда их направили в областном центре Прииртышья, 
рассказали в отделе занятости и социальных программ города, 
передает МИА «Казинформ» со ссылкой на Павлодар-онлайн. 
 
Прежде всего, появилась возможность увеличить лимит на 
краткосрочное обучение профессии нетрудоустроенных людей. 
 
«Это не только переобучение. Есть люди, которые, кроме школьного 
обучения, не имеют образования, в том числе и профессиональной 
квалификации ввиду каких-то обстоятельств, - пояснили в отделе 
занятости и соцпрограмм. - По первому направлению программы на 
подготовку в ТиПО были направлены 358 человек. На краткосрочное 
обучение - 1251 человек». 
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В этом году государственные гранты, вместо 100 МРП, как это было 
раньше, составили 200 МРП для малообеспеченных, многодетных, 
инвалидов, а в связи с Годом молодежи и для населения в возрасте до 
29 лет. 

 
По программе массового предпринимательства «Бизнес бастау» 
изначально планировалось обучить 90 человек, но на сегодня курсы 
прошли 435 человек. Гранты получили 214 предпринимателей. На 
выдачу микрокредитов в этом году было выделено 444,7 миллиона 
тенге. 95 процентов из этих средств на первое декабря освоено. Пять 
проектов сейчас находится на одобрении банками. Итого микрокредиты 
получит 51 участник «Бизнес бастау». 
 
В программе «Еңбек» появилось новое направление для молодежи 
«Жастар – ел тірегі», в котором осуществляется обучение молодых 
предпринимателей также с предоставлением грантов в размере 200 
МРП. Таковых обучилось 135 человек, из них 86 получили гранты. 
Кроме того, в этом направлении также реализуется несколько проектов 
по обучению востребованным профессиям в ТиПО, в колледжах и 
вузах. 
 
В целом, изначально планировалось в течение года охватить мерами 
поддержки занятости 9610 человек. Но уже на первое декабря их число 
составило 11407 человек. 
 
 
Казинформ 
Дата: 26.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/otbor-v-prezidentskiy-rezerv-stal-

ispytaniem-dlya-molodezhi-daulet-karibek_a3598668 
 
Отбор в Президентский резерв стал испытанием для молодежи – 

Даулет Карибек 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ – Отбор в Президентский молодежный 
кадровый резерв стал высоким испытанием для молодежи. Об этом 
сообщил один из победителей конкурса, председатель Молодежного 
крыла «Jas Otan Даулет Карибек, передает корреспондент МИА 
«Казинформ». 
 
«Прежде всего, благодаря Президентскому молодежному кадровому 
резерву мы видим реализацию пунктов предвыборной программы 
Главы государства Касым-Жомарта Токаева. Эта инициатива была 
высказана в середине 2019 года, и уже до конца года резерв был 
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сформирован, что показывает эффективную работу аппарата. Здесь 
главная цель - не отбор 300 человек в резерв, главное – реализация 
государственной идеи, предоставление молодежи возможности 
участвовать в делах государственной службы», – сказал Д. Карибек. 

 
По его словам, Президентский молодежный кадровый резерв 
сформирован вовремя. Потому что именно эта молодежь будет жить в 
Казахстане в 2050 году, будет работать для того, чтобы Казахстан 
вошел в число 30 ведущих стран мира. Поэтому, молодежь хорошо 
восприняла такой механизм вовлечения ее в государственную службу. 
Молодежь также восприняла себя как участник проекта, она 
восприняла этот отбор, как свое достижение, возможность проверить 
свои знания, опыт, компетентность. Молодежь должна приложить все 
силы для того, чтобы наша страна вошла в число 30 ведущих. Это 
покажет рост качества образования, медицины, повышение уровня 
жизни миллионов людей. 
 
Как отметил Д. Карибек, первые этапы отбора были трудными. 
Особенно математический тест. На следующих этапах участники 
готовились тщательнее, старались показать себя с лучших сторон. 
Отбор в резерв стал для молодежи высоким испытанием. При этом 
видеосъемка каждого теста показала всю открытость и справедливость 
отбора. 
 
 
24.kz   
Дата: 26.12.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/363737-cpetsproekt-ya-
volontjor-startuet-na-telekanale-khabar 
 

Cпецпроект «Я волонтёр» стартует на телеканале «Хабар» 
 
Их главный принцип «Не быть в стороне от чужой беды». Ежедневно 
они выполняют просьбы, нуждающихся в помощи и совершают 
обычное для них доброе дело. Речь идёт волонтёрах Казахстана. 
 
На телеканале «Хабар» стартует специальный проект «Я волонтёр». 
Первый выпуск телемарафона смотрите уже сегодня в 17.30 часов. 
 
Свои первые шаги в добрых делах волонтёры общественного 
объединения «Алматинец» начали с субботников. Однако ещё крепче 
сплотила неравнодушных алматинцев природная катастрофа, когда в 
Наурызбайском районе Алматы сошёл сель. С тех пор добровольцы 



61 
 

помогают, всем людям, не оставляя их в беде наедине. Сейчас клуб 
насчитывает почти 20 тысяч человек. 
 
Константин Авершин, руководитель общественного объединения 

«Алматинец»: 
 
- Сейчас движение именно добровольческое – это то, что нужно 
нашей республике. То есть неравнодушные граждане это залог 
успеха, в первую очередь государства. Очень отрадно, что 
молодые ребята вступают в различные волонтёрские 
организации. 
 
В погоне за деньгами, карьерой, общество начинает забывать, что все 
мы, просто люди. Иногда важно остановиться и оглянуться, вдруг кто-
либо из окружающих, нуждается в помощи, говорит шеф-редактор 
программного отдела.  Как изменилась судьба добровольцев и тех, 
кому они помогают? Именно об этом расскажет и покажет телеканал 
«Хабар» в новом спецпроекте  «Я волонтёр».  
 
Мадина Беркутбаева, шеф-редактор программного отдела канала 
«Хабар»: 
 
- Они все заняты, поверьте, у них у всех есть работа, семья, дети. 
Но при этом они  находят время на то, чтобы подойти и спросить: 
как дела? Чем помочь? Что я могу для тебя сделать? И это очень 
важно. Если мы всей страной, будем так друг к другу относиться, 
мы пойдём намного дальше.  
 
Напомним, что Глава государства, объявил 2020 - Годом волонтёра. На 
сегодняшний день в Казахстане насчитывается около 165 
добровольческих организаций, в них числятся почти 50 тысяч 
казахстанцев. Все эти люди неравнодушны к судьбе попавших в беду. 
Они всегда на страже помощи, и готовы оказать её бескорыстно и 
безвозмездно. Не пропустите первый выпуск уникального спецпроекта. 
Покажут его уже сегодня в 17.30 в эфире телеканала «Хабар» 
 
 
Казинформ 
Дата: 26.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/forum-otcov-proshel-v-

turkestane_a3598715 
 

Форум отцов прошел в Туркестане 
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ТУРКЕСТАН. КАЗИНФОРМ - В областном центре при поддержке 
Туркестанского областного управления общественного развития 
прошел форум отцов. Организатором мероприятия выступила «Школа 
отцов», созданная при совете ветеранов области, передает МИА 

«Казинформ». 
 
Цель форума — через создание школы отцов сохранение семейных 
ценностей, повышение ответственности отцов в воспитании детей, 
воспитание сыновей в национальном духе, пропаганда традиций и 
обычаев. 
 
Началось мероприятие, имеющее большое воспитательное значение, 
с выставки изделий прикладного искусства, изготовленных руками 
отцов. 
 
В форуме приняли участие заместитель акима области Сакен 
Калкаманов, члены президиума областного совета ветеранов, 
руководитель областного управления развития человеческого 
потенциала Рахымбек Жолаев, руководитель областного управления 
общественного развития Дамир Жунисов, вице-президент 
Международного казахско-турецкого университета имени Х.А.Ясави, 
доктор философских наук, профессор Амирекул Абуов, общественный 
деятель, доктор экономических наук, профессор Мырзагелды Кемел, 
директор центра воспитания молодежи ЮКГУ им. М. Ауезова, 
политолог, кандидат философских наук Сакен Мажинбеков, 
председатели городских и районных советов ветеранов, председатели 
городских и районных «школ отцов», представители молодежи, СМИ. 
 
Областной совет ветеранов и областное управление общественного 
развития планируют совместно проводить мероприятия, направленные 
на популяризацию этой общественной структуры среди населения. 
 
В своих докладах на темы «Школа отцов – школа воспитания», «Путь 
отца — верный путь», «Отец - пример», «Отбасы – ұлағат ұясы» 
спикеры делились мнением по поводу воспитания подрастающего 
поколения. Форум прошел в свободном формате. 
 
В ходе мероприятия 16 представителям городов и районов вручили 
ленточки с надписями: «Образцовый отец», ценные подарки и грамоты 
акима области. Еще 16 отцов, отмеченных в номинации «Примерный 
отец», получили благодарственные письма областного совета 
ветеранов, ценные подарки. 
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Tengri News 
Дата: 26.12.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/issledovanie-
kazahstanskie-podrostki-stali-tri-raza-kurit-387474/ 

 
Исследование: казахстанские подростки стали в три раза больше 

курить 
 
Национальный центр общественного здравоохранения опубликовал 
результаты национального исследования "Поведение детей школьного 
возраста в отношении здоровья" (Health behavior in school-aged children 
(HBSC) за 2018 год. Участие в опросе приняли 6546 школьников 
Казахстана из всех областей и городов Нур-Султан и Алматы. 
 
Ниже представлены результаты исследования по потреблению 
подростками табака и электронных сигарет: 
 
• Когда-либо курили сигареты, по крайней мере, 1-2 дня на протяжении 
жизни 6 процентов мальчиков и 3,7 процента девочек 11-15 лет; 
 
• Доля подростков, которые имеют опыт приобщения к курению 
увеличивается в три раза с возрастом (с 11 лет к 15 годам) как среди 
мальчиков, так и среди девочек. Дети, живущие в сельской местности, 
реже курят сигареты по сравнению с детьми из городской местности; 
 
• Электронные сигареты употребляли, по крайней мере, 1-2 дня на 
протяжении жизни 8,5 процента мальчиков и 3,8 процента девочек 11-
15 лет. Доля подростков, которые пробовали употреблять электронные 
сигареты в течение жизни, существенно увеличивается с возрастом, как 
среди мальчиков, так и среди девочек. Подростки, проживающие в 
сельской местности, реже употребляют электронные сигареты по 
сравнению с городскими ровесниками; 
 
• Распространенность ежедневного курения табака увеличивается 
среди мальчиков с 13 лет к 15 годам. Интенсивность курения в 11 и 13 
лет практически одинаковая среди мальчиков и девочек (2 и 3 
процента, соответственно), а в 15 лет доля ежедневных курильщиков 
табака значительно выше среди мальчиков (5 процентов) по сравнению 
с девочками (1 процент); 
 
• С увеличением достатка семьи увеличивается доля мальчиков, 
которые когда-либо курили сигареты на протяжении жизни и за 
последние 30 дней, а также употребляли электронные сигареты за 
последние 30 дней; 
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• По сравнению с данными Глобального обследования употребления 
табака среди молодежи, Казахстан, 2014 год (Global youth tobacco 
survey, GYTS), число курильщиков сигарет среди подростков 13-15 лет 

выросло с 2 до 5 процентов среди мальчиков и с 1,3 до 2 процентов 
среди девочек, а число потребителей электронных сигарет 
увеличилось в три раза среди мальчиков с 2 процентов в 2014 году до 
6 в 2018 году и в два раза среди девочек с 1,1 до 2 процентов; 
 
Ввиду отсутствия регулирования инновационных видов табачных 
изделий эти девайсы стали доступными для подростков. Окружающая 
подростка среда также имеет большое значение, например, курение 
родителей, учителей или сверстников. Важно предотвратить начало 
курения среди молодых людей, потому что дети и подростки быстрее, 
чем взрослые, становятся зависимыми от никотина и эту зависимость 
трудно прервать в будущем. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 27.12.2019 
Ссылки:https://kaz.nur.kz/1833736-kpbalaly-otbasylarga-koldau-arnajy-
memlekettik-zrdemaky-turaly-ne-bilu-kazet.html 
 
Көпбалалы отбасыларға қолдау: Арнайы мемлекеттік жәрдемақы 

туралы не білу қажет? 

 
Ағымдағы жылы желтоқсан айының ортасында ҚР Парламентінің 
Сенаты «Қазақстан Республикасының кейбір заңнамалық актілеріне 
міндетті әлеуметтік сақтандыру мәселелері бойынша өзгерістер мен 
толықтырулар енгізу туралы» заң қабылдады. Аталған заң көпбалалы 
отбасыларға жаңа мемлекеттік жәрдемақының енгізілуін қарастырады. 
Бұл көпбалалы отбасыларға көрсетілетін қолдау шараларының жаңа 
түрі болып табылады және ол тұрақты түрде тағайындалады 
 
Арнайы мемлекеттік жәрдемақы (АМЖ) 2020 жылдың 1 қаңтарына 
бастап 4 және одан да көп кәмелет жасына толмаған, сондай-ақ 23 
жасқа дейінгі еліміздің білім беру ұйымдарының күндізгі бөлімінде 
оқитын балалары бар барлық көпбалалы отбасыларға төленеді. 
 
АМЖ – отбасының табыс деңгейіне қарамастан берілетін жәрдемақы. 
Бұл орайда жәрдемақының мөлшері отбасындағы балалардың санына 
байланысты болады. Бала саны неғұрлым көп болса, көрсетілетін көмек 
мөлшері де соғұрлым жоғары болмақ. 
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ҚР Еңбек және халықты әлеуметтік қорғау министрлігі ұсынып отырған 
жәрдемақы мөлшері: 
 
· 4 баласы бар отбасыға – 42 496 теңге; 

 
· 5 баласы барларға – 53 127 теңге; 
 
· 6 баласы барларға – 63 757 теңге; 
 
· 7 және одан да көп баласы барларға – 74 388 теңге. 
 
Жаңа жылдан бастап жаңа мемлекеттік жәрдемақы республика 
бойынша 347 мың көпбалалы отбасыға төленеді. Бұған дейін мемлекет 
тарапынан жәрдемақы алып келген (2018 жылдың 1 қаңтарына дейін) 
отбасыларға арнайы мемлекеттік жәрдемақы автоматты түрде 
тағайындалады. Яғни, оларға құжат тапсырудың қажеті болмайды. 
Алайда, соңғы екі жыл ішінде тағы басқа балалары дүниеге келген 
жағдайда отбасы мұны растайтын тиісті құжаттарды жинап, қайта өтініш 
беруі қажет. 
 
Жаңа мемлекеттік жәрдемақы көпбалалы отбасылардың қоғамдағы 
мәртебесін көтеріп, әл-ауқатын жақсартады. 
 
Арнайы мемлекеттік жәрдемақы атаулы әлеуметтік көмек (АӘК) 
көрсетудің жаңа тәсілдеріне қатысты болғанымен, мемлекеттік қолдау 
шараларының өз алдына бір бөлек түрі болып табылады. 
 
Сонымен қатар, көпбалалы отбасы тұрмысы төмен болып, аз 
қамтылған жағдайда АӘК-тің тағайындалуына өтініш беруге құқылы. 
Осылайша, аз қамтылған көпбалалы отбасыға жаңа жәрдемақымен де, 
АӘК-пен де қолдау көрсетіледі. 
 
Бұдан бөлек, жаңа жылдан бастап аз қамтылған отбасылардағы 18 
жасқа дейінгі балаларға арналған кепілдендірілген әлеуметтік пакет 
енгізіледі. Бүгінгі таңда Денсаулық сақтау министрлігі мен Білім және 
ғылым министрлігінің ұсыныстарын назарға ала отырып, аталған 
пакеттің құрамы толық қалыптастырылды. Ол 1 жастан 6 жасқа дейін 
және 6 жастан 18 жасқа дейін болып екі санатқа бөлінеді. Оған сәйкес 6 
жасқа дейінгі балалар айына бір рет азық-түлік жиынтықтарын, үш айда 
бір рет тұрмыстық химиялық тауарлар жиынтықтарын алатын болады. 
Ал 6 жастан 18 жасқа дейінгі балалар мектептерде бір реттік ыстық 
тамақпен, мектеп формасымен, оқу құралдарының жиынтықтарымен 
тегін қамтамасыз етіледі. Сондай-ақ, оқушы балалардың күнделікті 
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мектепке барып-келу жол шығындарының 50%-ы мемлекет тарапынан 
өтелетін болады. 
 
Толығырақ Еңбек және халықты әлеуметті қорғау министрлігінің 

www.enbek.gov.kz сайтынан, сондай-ақ әлеуметтік желілердегі 
төмендегі парақшалардан білуге болады: 
 
Instagram: https://www.instagram.com/asp.kaz/ 
 
Facebook: https://www.facebook.com/asp.kaz/ 
 
ВКонтакте: https://vk.com/asp_kaz 
 
 
24.kz   
Дата: 27.12.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/363851-atyrau-irgesindegi-

auyldardy-birinde-eriktiler-ortaly-y-ashyldy 
 

Атырау іргесіндегі ауылдардың бірінде еріктілер орталығы 
ашылды 

 
Атырау қаласының іргесіндегі ауылдардың бірінде еріктілер орталығы 
ашылды, деп хабарлайды «Хабар 24». 
 
Мектеп оқушылары қазірдің өзінде әлеуметтік тұрғыдан аз қамтылған 20 
отбасыға көмек көрсеткен. Орталық балаларды шығармашылыққа 
баулитын үйірме жұмыстарымен де айналысады. Оқушыларға сабақтан 
тыс уақытта алғашқы медициналық көмек көрсету, төтенше жағдай 
кезінде өздерін қалай ұстау керектігін де үйретеді. 
 
Бұл орталықтағы еріктілер өзгелердің өміріне бей-жай қарай алмайтын 
қала тұрғындары алып келетін киім-кешек, ойыншықтарды жинаумен 
айналысады. Кейін оларды сұрыптап, мұқтаж жандарға таратады. 
Еркінқала ауылдық округінде әлеуметтік тұрғыдан аз қамтылған 130 
отбасы тұрады. 
 
Мейрамгүл Есниязова, еріктілер орталығының директоры: 
 
– Осы орталыққа келіп жүрген балалар бүгінгі таңда ашылғаннан 
бері 20 шақты қайырымдылық іске атсалысты. Өздерінің 
қолдарынан келгенше, экологиялық бағытта немесе 
қайырымдылық және мұқтаж жандарға көмектесу, үйлерінің 
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шаруаларын жасап беру арқылы көптеген ірілі-ұсақты шаруаны 
атқарып жатыр. 
 
Еріктілер орталығының жұмысына 7-9 сыныптың 20 шақты оқушысы 

тартылған. «Өзгелерге көмек қолын созып, қатарластарыңды елге 
жақсылық жасауға үндеу өте сауапты іс. Бұл қоғамдық жұмыс бізге 
сонысымен ұнайды», дейді еріктілер. 
 
Қарақат Сапарова, ерікті: 
 
– Келесі жыл Еріктілер жылы болғандықтан, бізге 
қайырымдылықпен көп айналысу керек, мотивация беру қажет. 
Тек қана қайырымдылықпен емес, экология, технология 
жақтарынан да өз елімізді дамытуға көмектесуіміз керек.  

 
Еркінқала ауылының тұрғыны Мәдина Ерназарова мұнда жұбайы және 
үш баласымен пәтер жалдап тұрады. Балаларының бірі сал ауруымен 
ауырады. Еріктілер бұл отбасына тұрақты түрде көмектесуге тырысады. 
Бүгін олар азық-түлік пен дәрі-дәрмек әкелді. 
 
Мәдина Ерназарова, Еркінқала ауылының тұрғыны: 
 
– Ұйымдарыңызға рақмет. Балалар оқу оқып, армандарына жете 
берсін. Ата-аналарына рақмет, балаларын еріктілер ұйымына 
жіберіп отырған. 

 
Атырау өңірінде түрлі шаралар мен әлеуметтік жобаларға белсенді 
қатысып жүрген мың шақты ерікті бар. Олар көмекке зәру жандарға 
қолғабыс етуді ел алдындағы парызымыз деп біледі. 
 
Авторлары: Ардақ Айбарұлы, Гүлмира Сүттібаева, Амантай Мәтенов 
 
 
Informburo.kz  
Дата: 27.12.2019 
Ссылки:https://informburo.kz/novosti/kulginov-ob-arendnyh-kvartirah-eto-
vashe-zhilyo-ostanetsya-vashim-detyam--100306.html 
 

Кульгинов об арендных квартирах: Это ваше жильё, останется 
вашим детям 

 
Институт арендного жилья не предполагает, что через пять лет жильцы 
должны будут освободить квартиры, отметил глава столицы. 
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Аким столицы Алтай Кульгинов провёл встречу с жителями района 
Алматы. В числе самых обсуждаемых были вопросы развития жилых 
массивов района и получения жилья. 
 

"Доступное жильё – приоритетная для нас задача. Работу ведём по 
нескольким направлениям. Первое – льготное кредитное и арендное 
жильё. Квартиры выданы почти 2 500 людям. Среди получивших – 
социальные группы населения, дети-сироты, неполные семьи, семьи, 
воспитывающие детей с особыми потребностями, инвалиды и 
участники ВОВ, многодетные семьи. Второе направление – это 1050 
арендных квартир для работающей молодёжи (сроком на пять лет). Эту 
программу также продолжим в следующем году. Третье – по программе 
"Бақытты отбасы" выдали почти 700 кредитных займов, четвёртое 
направление – жилищные сертификаты по 1 млн тенге. Также есть 
программы по переселению семей в регионы. Глава государства со 
следующего года поручил увеличить объёмы строительства доступного 
жилья в три раза. Хотелось бы подчеркнуть, что арендное жильё – это 
не значит, что через пять лет вы должны будете освободить квартиры. 
Это ваше жильё, останется вашим детям", – сказал Алтай Кульгинов.  
 
 
Казинформ 
Дата: 27.12.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/ekologiya-i-voda-uchastnica-
prezidentskogo-kadrovogo-rezerva-rasskazala-chto-hochet-sdelat-dlya-
strany_a3598944 
 

Экология и вода: участница Президентского кадрового резерва 
рассказала, что хочет сделать для страны 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ – Вошедшая в состав Президентского 
кадрового молодежного резерва Зульфия Сулейменова рассказала о 
себе, передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
«Я являюсь PhD кандидатом в Национальном институте политических 
исследований Японии (National Graduate Institute for Policy Studies). 
Работала с Экономической и социальной комиссией ООН для Азии и 
Тихого океана, офисами Программы развития ООН в 
Центральноазиатских странах, также был опыт работы с гражданским, 
частным и академическим секторами. Обладатель международной 
премии Содружество дебютов Совета гуманитарного сотрудничества 
СНГ в области экологии и охраны окружающей среды», - рассказала 
Зульфия Сулейменова в телефонном разговоре корреспонденту 
«Казинформ». 
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Кроме того, девушка увлекается вопросами охраны окружающей среды 
и развития и пишет диссертацию по трансграничному водному 
сотрудничеству в бассейне реки Сырдарья. 

 
Молодой эксперт поделилась своими ожиданиями от включения в 
Резерв. 
 
«Я думаю, что кадровый резерв является возможностью молодым 
людям привнести знания, идеи и наработанный опыт на благо страны», 
- считает девушка. 
 
Кроме того, резервистка поделилась своими мыслями по поводу того, в 
какой именно сфере ее знания и энтузиазм могли бы помочь стране. 
 
«Вопросы воды и экологии являются приоритетными для нашей 
страны; их актуальность в глобальной повестке дня также возрастает. 
Я хотела бы посвятить свои опыт и знания решению данных вопросов 
для процветания Казахстана», - подчеркнула З. Сулейменова. 
 
 
zhaikpress.kz 
Дата: 27.12.2019 
Ссылки:http://zhaikpress.kz/kk/regionnews/zhas-kasipker-zhobasymen-
grant-utyp-aldy 
 

«Жас кәсіпкер» жобасымен грант ұтып алды 
 
Теректі ауданында «Бизнес-Бастау» бағдарламасы бойынша оқыған 
335 адам арасында өз  ісін бастап кеткендер бар. 
 
Солардың бірі – Федоровка ауылының тұрғыны Гүлназ Құсайынова 
тігіншілікпен айналысады. 
 
Тігін машинасы жоқ болып, бірде қолымен, бірде таныстарынан сұрап 
алған машинасымен іс тігіп жүрген Гүлназдың қолы шебер. Үйдегі үш 
қызғалдағы мен өзіне тіккені өз алдына, сол кездің өзінде таныс-туысқа 
әдемі көйлек тігіп, мақтау естіп жүрген еді. 
 
Өз ісін ашуға бел байлап, «Атамекен» кәсіпкерлік палатасы 
ұйымдастырған 3 айлық курстан өткен соң Гүлназ бизнес-жобасын 
жасақтап, қайтарымсыз грант алуға талпынды. Ісі оң болып, «Жас 
кәсіпкер» жобасы бойына 505 мың теңгелік грантқа қолы жеткен ол іске 
керекті құрал-сайман, машина-құралды түгендеді. 
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Киім пішетін үлкен үстел, тігін машинасы, манекен дегеннен бастап, 
қайшы, ине-жібіне дейін сайлап алған Гүлназ қазір аз-аздап 
тапсырыстар да алады. 

 
Үш баланың анасы, жас кәсіпкер қазір қарбалас тірлік үстінде. Жаңа 
жылдық костюмдер, балалардың сәнді киімдерін тігуде. 
 
Камелия Өтеу 
 
ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 
Лента.Ру 
Дата: 22.12.2019 
Ссылки:https://lenta.ru/news/2019/12/22/delo/ 

 
Против избивших полицейских в Апатитах подростков завели 

дело 

 
Следственный комитет возбудил уголовное дело после нападения на 
полицейских в городе Апатиты Мурманской области. Об этом 
сообщается на сайте Следственного управления СК по региону. 
 
Дело возбуждено по статье «Применение насилия, не опасного для 
жизни и здоровья, в отношении представителей власти». 
Максимальная санкция по ней — до пяти лет лишения свободы. 
 
Ранее 21 декабря в сеть попало видео избиения полицейских 
подростками, не желавшими расходиться после школьной дискотеки. 
Позднее личности принявших участие в драке детей были 
установлены, их доставили в отдел полиции, провели разъяснительную 
беседу и отпустили домой. 
 
 
24.kz   
Дата: 23.12.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/in-the-world/item/363015-tri-studenta-
pogibli-pri-zatoplenii-peshchery-v-indonezii 
 

Три студента погибли при затоплении пещеры в Индонезии 
 
Спасатели извлекли тела трех студентов, погибших в результате 
затопления пещеры в провинции Западная Ява. 
 
Об этом в понедельник сообщила газета The Jakarta Post. 
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По ее данным, студенты были членами общества любителей природы 
при учебном заведении и отправились в пещеру в поход вместе с 
организованной группой. 

 
Как отмечают спасатели, молодые люди, по всей видимости, погибли 
от недостатка кислорода из-за начавшейся паники. 
 
Отмечается, что причиной затопления стал сильный ливень, из-за 
которого студенты оказались заблокированы в пещере. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 24.12.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1833157-student-pytalsa-vyletet-iz-
kazahstana-pod-cuzim-pasportom.html 
 

Студент пытался вылететь из Казахстана под чужим паспортом 
 
В столичной воздушной гавани был задержан сомалиец, который 
обучается в одном из отечественных университетов. Студент пытался 
покинуть страну под чужим паспорт, передает NUR.KZ. 
 
В отделе по работе со средствами массовой информации ПС КНБ РК 
рассказали, что учащийся одного из вузов пытался вылететь из 
Казахстана в Германию, а именно во Франкфурт, когда пограничники 
обратили на него свое внимание. 
 
Дело в том, что при проверке документов была выявлена несхожесть 
некоторых черт лица молодого человека с фотографией, размещенной 
в загранпаспорте. 
 
Более детальное изучение документа показало, что паспорт и вовсе не 
принадлежит сомалийцу. Оказалось, что иностранный студент 
предоставил для проверки паспорт подданного Нидерландов, который 
также обучается в одном из казахстанских вузов. 
 
Еще одна проверка выявила, что данный студент из Сомали прилетел 
в Казахстан в октябре прошедшей осени. 
 
Ввиду того, что его виза оказалась просроченной, студент решил, что у 
него получится вылететь по чужому паспорту. 
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Задержанного планируют привлечь к ответственности согласно 
Кодексу об административных нарушениях РК. 
 
 

24.kz   
Дата: 25.12.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/lemde/item/363417-irakta-studentter-
ereuilge-shy-ty 
 

Иракта студенттер ереуілге шықты 
 
Иракта жүзден астам студент ереуілге шықты. Олар биліктен жаңа 
премьер-министрді тағайындауын талап етіп отыр. 
 
Еске сала кетейік, Иракта 1 қазаннан бастап үкіметке қарсы наразылық 
акциялары өтуде. Тұрғындар елде жемқорлық жайлап, экономкиалық 
әлеуеті құлдырап бара жатқанын айтады. Сондықтан режимді 
толығымен ауыстыру керектігін айтып, ереуілдетіп жүр. Премьер 
Абдель Махди толқулардан кейін өз еркімен отсавкаға кеткен болатын. 
Дегенмен, жаңа үкімет басшысы келгенше қызметті уақытша атқара 
тұрады. Бірақ жаңа премьерді тағайындауға үкіметті басқарып отырған 
партия асығып отырған жоқ. 
 


